
В московской штаб-квартире 
Русского географического 
общества расположились ви-
трины с разными находками: 
палеолитические бусины, 
фрагменты старинной камен-
ной кладки и даже детали са-
молетов, потерпевших круше-
ние. Все это ученые-географы 
собрали в экспедициях за по-
следние три года, во многих 
таких поездках участвовали 
и туристы. 
— Вместе с учеными в экспе-
диции активно ездит и моло-
дежь. При Русском географи-
ческом обществе есть не-
сколько клубов, в которых 
участвуют школьники, сту-
денты училищ и вузов, — рас-
сказал директор Департамен-
та по работе с молодежью Ан-
тон Юрманов. — Студенты 
географического факультета 
Московского государствен-
ного университета имени 
М. В. Ломоносова составляют 
костяк наших экспедиций, 
а еще мы активно сотруднича-
ем с Московским педагогиче-
ским государственным уни-
верситетом.
По словам Антона Юрманова, 
участие в экспедициях моло-
дежи очень важно — так про-
исходит становление научно-
го интереса. Кроме географов, 
биологов и зоологов, в добро-
вольческом корпусе РГО есть 
и медиаспециалисты, кото-
рые помогают снимать филь-
мы и презентационные видео-
ролики в поездках. Именно 
их, подкрепляя свои слова ви-
зуальным рядом, показывают 

и сейчас участники заседания. 
Демонстрируют кадры боль-
шой Курильской гряды, где 
в этом году впервые нашли 
кед ровый стланик (кустар-

ник, распространенный на 
Дальнем Востоке.  — «ВМ»), 
и фильм о Финском заливе, 
где установили памятные сте-
лы и мемориальные таблички 

там, где затонули корабли 
вместе с экипажами во время 
Великой Отечественной вой-
ны. Стать участником подоб-
ной экспедиции может любой, 

заверяют в РГО. 
На конференции 
подвели итоги года 
по важным на-
правлениям дея-
тельности Русско-
го географическо-
го общества и об-
судили экспедици-
онные планы на 
2023 год. В прио-
ритете — развитие 
внутреннего ту-
ризма. В РГО под-
черкнули, то в Рос-

сии большинство террито-
рий, которые привлекатель-
ны для путешественников, 
заповедны и нуждаются в осо-
бой охране. 

— В национальных парках 
и заповедных зонах есть от-
дельные рекреационные зо-
ны, которые предназначены 
для туристов. На некоторых 
территориях можно находить-
ся только в сопровождении 
инспектора, — отметила ди-
ректор Информационно-ана-
литического центра заповед-
ного дела Минприроды Рос-
сии Дарья Мацук. — Мы сле-
дим за тем, чтобы экотуризм 
был безопасен как для челове-
ка, так и для самой природы.
Как отметил гендиректор ту-
роператора Вадим Мамонтов, 
в уходящем году наибольшей 
популярностью у москвичей 
пользовался Кавказ, Байкал, 
Алтай и Карелия. Эти направ-
ления останутся наиболее 
перспективными в 2023 году.  
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru 

Вчера в Русском 
географическом 
обществе отме-
тили День туриз-
ма. Корреспон-
дент «ВМ» при-
соединилась 
к празднованию 
и узнала, как мо-
сквичи совме-
щают науку 
и путешествия.

Основная тема отраслевого 
форума — развитие поликлиник
Сегодня в Гостином Дворе 
стартует трехдневный форум 
«Моя поликлиника», в рам-
ках которого обсудят работу 
и перспективы развития 
первичного амбулаторного 
звена.

В деловой программе запла-
нировано более 15 дискуссий 
и экспертных сессий для про-
фессионального и научного 
сообщества, студентов и ор-
динаторов медицинских ву-
зов, представителей органов 
власти.
— Поликлиники — важней-
шая часть системы здравоох-
ранения. Это место, куда хотя 
бы раз в год приходит боль-
шинство горожан. Поэтому 
наша задача — сделать их мак-
симально комфортными, — 
отметила заммэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова. 

Она напомнила, что город ре-
ализует масштабную про-
грамму модернизации пер-
вичного звена. 
— Это крупнейший проект та-
кого рода за всю историю го-
рода, мы ремонтируем более 
200 городских поликлиник — 
почти половину всего амбула-
торного фонда столицы, — 
подчеркнула заммэра. 
После капитального ремонта, 
по ее словам, открыто уже 
69 зданий. 
— Параллельно мы продолжа-
ем активное строительство 
новых корпусов — сейчас ра-
боты ведутся на 18 объектах. 
Все новые и капитально отре-
монтированные здания будут 
соответствовать новому мо-
сковскому стандарту поли-
клиник, — сообщила Анаста-
сия Ракова. 
При этом столичные власти 
не только развивают инфра-

структуру, но и внедряют си-
стемные и организационные 
изменения. 
— Расширяются возможности 
цифровых сервисов как для 
врачей, так и для пациентов, 
никто уже не удивляется он-
лайн-записи к врачу, элек-
тронным рецептам, а детские 
поликлиники и вовсе работа-
ют без бумажных медкарт, — 
напомнила она. 
Помимо этого, в проактивном 
формате ведется наблюдение 
людей с хроническими забо-
леваниями, используя воз-
можности телемедицины 
и искусственного интеллекта. 
— На форуме мы обменяемся 
с коллегами опытом развития 
амбулаторного звена и вы-
явим новые векторы развития 
городских поликлиник, — 
сказала заммэра.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Повышаем комфорт 
и качество жизни
В связи с увеличением тем-
пов жилищного строитель-
ства и реализацией проектов 
комплексного развития тер-
риторий большую актуаль-
ность приобретает необходи-
мость возведения 
объектов соци-
альной инфра-
структуры, — рас-
сказал руководи-
тель Департамен-
та строительства 
Рафик Загрутди-
нов (на фото).

В столице с учетом потребно-
сти конкретных районов 
и в шаговой доступности от 
мест проживания людей стро-
ят современные здания боль-
ниц и поликлиник, возводят 
детские сады и школы, спор-
тивные сооружения для заня-
тий спортом и поддержания 
здорового образа жизни, объ-

екты культуры, социальной 
поддержки населения и мно-
гое другое. Продолжается воз-
ведение нового жилья для пе-
реселения по программе ре-
новации. В рамках развития 

социальной ин-
фраструктуры до 
2032 года к реали-
зации планирует-
ся более 750 объ-
ектов общим объ-
емом 5,5 млн ква-
дратных метров. 
Строительство та-
ких учреждений 

формирует качественно но-
вую городскую среду и по-
зволяет создавать в столи-
це дополнительные рабочие 
места.
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

Вакцинацию от гриппа нужно продолжать и повышать иммунизацию населения, 
заявил вчера президент России Владимир Путин на совещании с правительством. 
Глава государства также сообщил, что сам уже поставил прививку.
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Знамени

Русское географическое 
общество с 1845 года 
объединяет людей, не-
равнодушных к экспеди-
циям, путешествиям и от-
крытиям. Общество стре-
мится разработать новые 
туристические маршруты, 
которые помогут познако-
миться с удаленными ре-
гионами России во всем 
природном и культурном 
разнообразии. В нашей 
стране более 160 тысяч 
памятников истории 
и культуры, более 130 му-
зеев-заповедников, бо-
лее 100 национальных 
парков и заказников фе-
дерального значения.

кстати

туризм

Путешествия по-научному
Жители столицы становятся участниками географических 
экспедиций и помогают развивать внутренний туризм

день мэра

Сергей Собянин провел 
технический пуск южного участка 
Большой кольцевой линии 
метрополитена ➔ СТР. 2

мой район

Филиал библиотеки № 151 
в Чертанове Северном открылся 
после ремонта. Читальню посетила 
наш корреспондент ➔ СТР. 3

кушать подано

Настоявшийся салат. Маститые 
кулинары представили разные 
варианты «селедки под шубой». 
Ее рецепту исполняется 105 лет ➔ СТР. 6

РУБЛЕЙ  НА ТАКУЮ СУММУ ПОСТАВИЛИ 
ТОВАРОВ ЗАКАЗЧИКАМ МАШИНОСТРОИ
ТЕЛЬНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ МОСКВЫ С ЯНВА
РЯ ПО ОКТЯБРЬ 2022 ГОДА. ЭТО НА 14 ПРО
ЦЕНТОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ ГОДОМ РАНЕЕ. 

ЦИФРА ДНЯ

127 000 000 000

НАТАЛИЯ БЕЛЯКОВА
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
ЭКСПЕДИЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
И РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА РУССКОГО 
ГЕОГРАФИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА

Москвичам не хватает дикой 
природы в ближайшем досту-
пе. В мегаполисах выше и по-
купательская способность, по-
этому в столице велик интерес 
к экологическому туризму 
в отдаленные локации. Сейчас 
растет спрос на научно-позна-
вательный туризм, когда 
во время поездки можно вне-
сти свой вклад в развитие нау-
ки, и Русское географическое 
общество предоставляет та-
кую возможность. Туристы мо-
гут присоединиться к экспеди-
циям, и москвичи с удоволь-
ствием пользуются такой воз-
можностью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отдых 
в заповедных 
местах делают 
безопасным 
для природы

Вчера 13:32 Директор департамента экспедиционной деятельности и развития туризма Русского географического общества Наталия Белякова в День экспедиций 
и туризма в московской штаб-квартире РГО рассказывает о планах развития регионального туризма в 2023 году 

Отдали свою 
жизнь за правду

День памяти журналистов, погибших 
на информационном фронте, играет 
особую роль для всего профессиональ-
ного сообщества России. Уже более 
30 лет представители отечественных 
СМИ вспоминают товарищей, испол-
нивших свой долг в самых опасных 
ситуациях и ставших настоящим при-
мером мастерства и героизма.
Для меня этот день имеет особое зна-
чение. 31 год назад, в 1991 году, после 

гибели в Югославии корреспондента Центрального теле-
видения СССР Виктора Ногина и оператора Геннадия 
Куринного, их родственники собрались 15 декабря 
в Центральном доме журналиста, чтобы почтить память 
специалистов, отдавших свои жизни за свободу слова. 
Именно тогда мы и решили ежегодно вспоминать пред-
ставителей СМИ, погибших во время исполнения своих 
профессиональных обязанностей. 
Уже через несколько месяцев после их 
смерти вместе с оператором Анатоли-
ем Кляном я тоже отправился в Югос-
лавию, где мы работали более семи 
лет. Мы долгие годы искали следы 
коллег, но их тела до сих пор не обна-
ружили, нашли только обстрелянную 
боевиками машину журналистов... 
А восемь лет назад Анатолия Кляна не 
стало: он погиб в зоне боевых дей-
ствий под Донецком. На здание теле-
центра «Останкино» повесили его ме-
мориальную доску.
За моим кабинетом на стене скорби 
Центрального дома журналистов ви-
сят 78 портретов погибших корреспондентов. Сейчас мы 
живем в непростое время, поэтому на ней появились две 
новые фотографии — Дарьи Дугиной, погибшей в резуль-
тате теракта, организованного украинскими спецслуж-
бами, и Олега Клокова, умершего во время обстрела пере-
правы в Херсоне.
Сегодня в Центральном доме журналиста мы снова под-
нимем чарку за погибших профессионалов своего дела, 
выслушаем теплые слова их друзей и родственников, что-
бы подчеркнуть значимость журналистской профессии 
в современном мире. Особенно это касается деятельно-
сти военных корреспондентов, которая на фоне послед-
них событий овеяна романтикой. Вы даже не представля-
ете, какое число молодых людей и девушек хотят отпра-
виться в зону проведения спецоперации, чтобы бороться 
за правду и справедливость.

Сегодня отмечается День памяти журналистов, 
погибших при исполнении профессиональных 
обязанностей. О них вспомнил председатель 
Союза журналистов России Владимир Соловьев.

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
СОЛОВЬЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ 
РОССИИ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Вершители истории 
на большом экране
Биографические ленты помогают зрителям 
лучше представить образы исторических 
личностей и совершенные ими деяния. 
Новые фильмы, которые успешно прошли 
в прокате и теперь доступны для просмо-
тра в сети, рассказывают о жизни первого 
российского императора Петра I, чешского 
национального героя Яна Жижки, вновь 
актуальна и лента про иконописца Андрея 
Рублева. Размышляем о том, где находится 
грань между художественными образами 
и реальными прототипами. Напоминаем 
про экранизации реальных исторических 
событий. Рекомендуем для просмотра в ки-

нотеатрах картины об из-
вестных людях.➔ СТР. 7

Ежедневный деловой выпуск

КАКИЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ 
СТРОЯТСЯ ➔ СТР. 4

Депутаты стали 
Дедами Морозами
Вчера в Государственной ду-
ме стартовала благотвори-
тельная акция «Елка жела-
ний». В этом году ее прово-
дят во второй раз.

Елку в Госдуме укра-
сили разноцветными 
открытками детей во-
еннослужащих, инва-
лидов, сирот, мальчи-
шек и девчонок из 
новых российских ре-
гионов: Херсонской 
и Запорожской обла-
стей, Донецкой и Лу-
ганской республик.
— В акции принима-
ли участие лидеры 
фракций Госдумы: 
кто-то брал по три, 
кто-то по восемь открыток 
с желаниями, — отметил 
председатель Комитета по мо-
лодежной политике Госдумы 
Артем Метелев. 

С его слов, в ближайшие дни 
в разные уголки нашей стра-
ны отправятся подарки к на-
ступающему Новому году.

Председатель Совета 
отцов города Москвы 
Александр Обойди-
хин считает, что дан-
ная акция для детей 
из регионов, где дохо-
ды родителей ниже, 
чем в столице, нужна.
— Во многих учреж-
дениях проводятся 
аналогичные акции, 
и я был свидетелем, 
как «Дедам Морозам» 
порой достаются до-
вольно дорогие жела-
ния детей, — говорит 
Обойдихин. — И пре-

красно, что к акции активно 
присоединяются представи-
тели власти.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

до Нового 
года 
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Открывается 
добрая 
ярмарка
Сегодня в Саду им. Баумана 
начнет работу благотвори-
тельная выставка-ярмарка 
работ участников проекта 
«Московское долголетие» 
в помощь тяжелобольным, 
раненым детям, проживаю-
щим на новых российских 
территориях.

Участники проекта также ор-
ганизовали сбор теплых ве-
щей для мобилизованных мо-
сквичей в рамках акции «По-
делись теплом». 
— В преддверии новогодних 
праздников участники проек-
та «Московское долголетие» 
поддерживают мобилизован-
ных москвичей и дарят ча-
стичку своей любви, а также 
помогают маленьким детям, 
живущим на новых террито-
риях. Акция «Поделись те-
плом» и идея проведения бла-
готворительной выставки-яр-
марки возникли по ини циа-
тиве самих участников 
проекта, — рассказал заме-
ститель руководителя Депар-
тамента труда и социальной 
защиты населения Москвы 
Владимир Филиппов. — Мо-
сквичи старшего поколения 
хотят, чтобы все то, что они 
умеют и чему научились 
в «Московском долголетии», 
приносило пользу не только 
им, но и другим людям.
На ярмарке можно будет по-
жертвовать любую сумму 
в Международную благотво-
рительную организацию 
«Справедливая помощь Док-
тора Лизы» удобным способом 
и получить в подарок сувени-
ры, сделанные участниками 
«Московского долголетия» на 
занятиях по художественно-
прикладному творчеству, вя-
занию, рукоделию.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На заседании Мосгордумы де-
путаты приняли закон о нало-
говых льготах для отечествен-
ных авиаперевозчиков и лиц, 
участвующих в создании ин-
новационных научно-техно-
логических центров. 
— Предлагается установить 
льготы для самолетов, кото-
рые будут перерегистрирова-
ны с иностранных лизинговых 
компаний в Российскую Феде-
рацию. Существенная часть 
парка российских авиакомпа-
ний зарегистрирована сейчас 
в собственности лизингодате-
лей из недружественных 
стран. В связи с введенными 
санкциями идет перереги-
страция этих самолетов в Рос-
сию, включение их в реестр 
воздушных судов РФ, — сооб-
щила на заседании министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента эко-
номической политики и раз-
вития Мария Багреева. 
Согласно российскому зако-
нодательству, самолет являет-
ся недвижимостью. Закон 
предполагает освобождение 
самолетов от налога на иму-
щество организаций и сниже-
ние в 100 раз ставки по транс-
портному налогу. 
Также, согласно принятому 
закону, от уплаты налога на 
имущество организаций ос-
вобождаются лица, участвую-
щие в создании инновацион-

ных научно-технологических 
центров в отношении объек-
тов недвижимого имущества. 
Льгота устанавливается на 
10 лет, начиная с 1 января сле-
дующего года. Эта инициати-
ва должна повысить инвести-
ционную привлекательность 
инновационных центров 
и способствовать развитию 
их инфраструктуры. 
На заседании депутаты Мос-
гордумы также одобрили из-
менения в городской Кодекс 
об административных право-
нарушениях, согласно кото-
рым вводятся штрафы для 

индивидуальных предприни-
мателей и юрлиц, осущест-
вляющих регулярные пасса-
жирские перевозки между 
Москвой и Подмосковьем. 
Штрафы вводятся за наруше-
ния в сфере транспортного 
обслуживания и составляют 
от 15 до 30 тысяч рублей для 
должностных лиц и от 50 до 
100 тысяч — для юридиче-
ских лиц.
Изменения касаются так на-
зываемых смежных межреги-
ональных маршрутов между 
Москвой и областью. Таких 
маршрутов 84, на них работа-
ет 31 перевозчик, 863 транс-
портных средства. 
— Федеральный закон пред-
усмотрел возможность субъ-
екту установить свои требова-
ния, и Москва приняла соот-
ветствующее постановление. 
Требования были утвержде-
ны еще в 2014 году, но ника-
ких санкций за их невыполне-
ние установлено не было, — 
отметил заместитель предсе-
дателя Мосгордумы Степан 
Орлов. 
Согласно этому постановле-
нию, перевозчики обязаны 
обеспечивать работу системы 
контроля температуры возду-
ха, информационного табло, 
оборудования для безналич-
ной оплаты проезда. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Утвердили налоговые льготы 
для авиаперевозчиков 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы приняли закон о налоговых льготах. 

Мосгордума

Бизнесмены получили самые 
благоприятные условия

Особая экономическая зона 
обрастает резидентами 

Москва возглавила список 
регионов России по уровню 
инвестиционной привлека-
тельности. Перечень состав-
лен по результатам ежегод-
ного исследования, прово-
димого Национальным рей-
тинговым агентством.  

Для оценки инвестиционной 
привлекательности использо-
вался набор из 57 показате-
лей, включающий статисти-
ческие данные, результаты 
опроса предпринимательско-
го сообщества и экспертные 
оценки. 
— Столица неизменно остает-
ся безусловным лидером сре-
ди регионов страны по уров-
ню инвестиционной привле-
кательности, — подчеркнул 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам экономической по-
литики и имущественно-зе-
мельных отношений Влади-
мир Ефимов. — На Москву 
приходится 20,5 процента от 
общей суммы инвестиций 
России. Только за первые де-
вять месяцев этого года объем 
вложений в основной капитал 

города составил 3,4 триллио-
на рублей.
По его словам, в текущих ус-
ловиях у бизнеса появились 
дополнительные возможно-
сти занять новые ниши на 
рынке, локализовать произ-
водства в тех сферах, откуда 
ушли западные инвесторы.
В Национальном рейтинго-
вом агентстве отметили, что 
столица и дальше будет оста-
ваться российским лидером 
по кадровому потенциалу, де-
ловому климату, качеству ин-
фраструктуры и развитию но-
вых видов инвестиционных 
контрактов, таких как госу-
дарственно-частное партнер-
ство. Москва — ведущий 
в стране регион по качеству 
государственного управле-
ния. Согласно прогнозам, рост 
инвестиций в 2023–2025 го-
дах может достигнуть 8,5 про-
цента.
В число лидеров списка также 
вошли Пермский и Хабаров-
ский края, Курская и Тульская 
области.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в особой экономиче-
ской зоне «Технополис «Мо-
сква» назвали новых рези-
дентов. В списке — три ком-
пании. 

Среди предприятий, которым 
удалось пройти строгий отбор 
и стать полноправными 
участниками технологиче-
ского сообщества столичной 
особой экономической зо-
ны, — НПО «Сканер», Лего-
пласт и Электромобили Ману-
фэкчуринг Рус.
На церемонии посвящения 
в резиденты представители 
компаний рассказали о пла-
нах на будущее и представили 
свои проекты. К примеру, 
НПО «Сканер» занимается 
производством медицинских 
УЗИ-сканеров.
— Ультразвуковые сканеры 
полностью русифицированы, 
оснащены отечественным 
программным обеспечением. 
Возможности российского 
оборудования позволяют ис-

пользовать последние дости-
жения в области ультразвуко-
вой диагностики, — расска-
зал генеральный директор 
компании Артем Ломаков.
Второй резидент — Лего-
пласт — изготавливает инно-
вационные пластиковые пал-
леты. 
— Город оказывает нам суще-
ственную поддержку: у пред-
приятия есть налоговые льго-
ты, и мы не платим таможен-
ный сбор, — сообщили в ком-
пании. — Все это дает 
возможность инвестировать 
средства в развитие производ-
ства, повышать качество пал-
лет и снижать их стоимость. 
И третий резидент — Элек-
тромобили Мануфэкчуринг 
Рус. В компании разработали 
первый отечественный элек-
трогрузомобиль.
Резиденты-«новички» позна-
комились с коллегами по про-
изводственной площадке. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

За январь–ноябрь 2022-го 
самая большая разница 
между количеством при-
нятых на работу и уволен-
ных зафиксирована в сфе-
ре разработки компьютер-
ного програм много обе-
спечения — 24,6 тысячи 
человек. Активно нани-
мался персонал в области 
научных исследований 
и разработок: там число 
трудоустроенных пре-
взошло количество уво-
ленных на 11,7 тысячи че-
ловек, а в сфере ЖКХ — 
на 5,4 тысячи человек. 

справка

Станция «Каширская» 
БКЛ расположена на пе-
ресечении улицы Марша-
ла Шестопалова и Кашир-
ского шоссе. Она была 
сооружена по типовому 
проекту, популярному 
в 60–70-х годах. В ходе 
реконструкции историче-
ский облик станции мак-
симально сохранен, вклю-
чая восемь панно-баре-
льефов скульптора Зои 
Ветровой, украшающих 
путевые стены станции.

кстати

Реконструкция Каховской 
ветки метро завершена. В ее 
составе три станции — «Ка-
ховская», «Варшавская» и «Ка-
ширская», которые теперь 
станут частью Большой коль-
цевой линии (БКЛ) метро. 
— По сути дела, это новые 
станции и новые тоннели, ко-
торые на 80 процентов пере-
строены, оснащены новыми 
технологиями и интегрирова-
ны в БКЛ, — отметил Сергей 
Собянин.
Глава города напомнил, что 
станция «Каховская» была от-
крыта для пассажиров после 
модернизации в 2021-м и уже 
очень востребована пассажи-
рами, «Варшавская» и «Ка-
ширская» в перспективе будут 
обслуживать огромные рай-
оны с населением почти 
500 тысяч человек. А еще до 
25 процентов будет снижена 
нагрузка на Кольцевую ли-
нию и до 16 процентов на 
участки Замоскворецкой 
и Серпуховско-Тимирязев-
ской линий. Разгрузка стан-
ции метро «Коломенская» со-
ставит до 10 процентов.
— Кроме того, «Каширская» 
станет одним из самых вос-
требованных узлов Большого 
кольца. Там будет пересадка 

на Замоскворецкую ли-
нию, — уточнил мэр, добавив, 
что до реконструкции Кахов-
ская линия была мало востре-
бована и на ветке работали 
укороченные поезда с интер-
валом движения в пять ми-
нут. — После того как линия 
войдет в состав БКЛ, интервал 
сократится до 1,6 минуты. 
Здесь будут ходить около 
100 современных поездов 
«Москва-2020» российского 
производства.
Этот участок Большого коль-
ца также позволит москвичам 
без пересадки добираться 
в десятки районов. 
— Например, поездка от «Ка-
ширской» до «Университета» 

сократится с 45 до 26 минут. 
А путь от «Варшавской» до 
крупного транспортно-пере-
садочного узла «Печатни-
ки» — в четыре раза, — под-
черкнул мэр. 
Заместитель генерального 
директора АО «Мосметро-
строй» Сергей Камышов рас-
сказал, что пробный поезд 
может идти только тогда, ког-
да в основном все системы 
безопасности и жизнеобеспе-
чения станции уже готовы. То, 
что технический пуск прове-
ден, говорит о том, что эти ра-
боты уже сделаны. 
— Остается доделать неболь-
шую часть работ, связанную 
с внутренними конструкция-

ми вестибюля, служебными 
помещениями, — уточнил 
он. — Станция «Каширская» 
готова на 90 процентов. 
Сергей Камышов также доба-
вил, что объем работ по ре-
конструкции трех станций 
южного участка Большой 
кольцевой линии был доста-
точно большой. 
— Полностью менялось все, 
в том числе инженерные си-
стемы. Делать это было сегод-
ня тяжело в условиях старых 
размеров помещений, вести-
бюлей и новых требований 
к системам безопасности, — 
пояснил строитель. 
Сама платформа станции «Ка-
ширская» БКЛ готова, но ак-

тивно ведется реконструкция 
пересадки на одноименную 
станцию Замоскворецкой ли-
нии метро. 
— Как раз поэтому и была не-
обходимость временно за-
крыть участок зеленой вет-
ки, — сказал Ка мышов. 
Во время технического пуска 
мэр Москвы добавил, что те-
перь основные усилия строи-
телей будут сосредоточены на 
юго-восточной части Большо-
го кольца. 
— Уверен, что до конца этого 
года мы кольцевую зам-
кнем, — отметил Сергей Со-
бянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru 

Сергей Собянин: Замкнем 
Большое кольцо до конца года 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин провел 
технический 
пуск южного 
участка Боль-
шой кольцевой 
линии столич-
ного метро 
от «Каховской» 
до «Каширской» 
и рассказал о го-
товности двух 
новых станций. 

день мэра

Вчера 13:19 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) приветствует руководителя контракта компании «Мосметрострой» Алексея Арбузова на техническом пуске южного 
участка Большой кольцевой линии метро

Эксперты рекомендуют не откладывать 
поиск работы
С начала года число безра-
ботных в Москве снизилось 
более чем на 20 процентов. 
Вчера в центре занятости 
«Моя работа» рассказали, 
есть ли шанс трудоустроить-
ся в декабре. 

Распространено мнение, что 
в конце года найм затихает 
и поиск работы следует отло-
жить на январь. Но на самом 
деле, отметила карьерный 
консультант Центра занято-
сти населения «Моя работа» 
Софья Носкова, сейчас на 
рынке труда много предложе-
ний для специалистов с раз-
ным уровнем опыта и квали-
фикации.
— Не откладывайте поиск ра-
боты на следующий год. Сей-
час рынок труда предоставля-
ет множество возможностей, 
которые не стоит упускать. 
В базе центра занятости насе-
ления представлены около 
400 тысяч вакансий, — поде-
лилась Носкова. — Чаще всего 
сотрудников ищут работода-
тели в сервисной индустрии, 
ретейле, сфере транспорта 
и логистики. Наметился вос-
ходящий тренд на представи-
телей рабочих профессий 
и инженеров. Работодатели 
предлагают специалистам не 
только достойный заработок, 
но и множество бонусов: от 
полиса добровольного меди-
цинского страхования до 
льготной ипотеки.
По словам Софьи Носковой, 
работодатели активно ищут 
продавцов-консультантов, 
кассиров, менеджеров по про-
дажам, поваров, массажи-
стов, бариста, парикмахеров, 
водителей автомобилей, авто-
бусов и трамваев, монтеров 
путей, автомехаников, слеса-
рей и курьеров. Кроме того, 
сейчас отмечается повышен-

ный спрос на сотрудников 
с рабочими и инженерно-тех-
ническими специальностями. 
Так, столичным предприяти-
ям требуются токари, фрезе-
ровщики, шлифовщики, галь-
ваники, инженеры-электрон-
щики, инженеры-схемотех-
ники, инженеры-технологи 
и многие другие.
На сайте центра «Моя работа» 
czn.mos.ru создана специаль-
ная страница, где соискатели 
могут откликнуться на вакан-
сии в сфере промышленности. 
Карьерный консультант доба-
вила, что актуальны и сезон-
ные вакансии, в числе кото-
рых упаковщик подарков, 
продавец на новогодней яр-
марке, аниматор в роли Деда 
Мороза или Снегурочки, со-

трудник катка и ряд других 
вакансий, носящих характер 
подработки. 
Карьерные консультанты 
центра занятости населения 
помогут соискателям вы-
брать подходящую вакансию, 
составить «продающее» ре-
зюме и правильно преподне-
сти свои навыки на собеседо-
вании.
Есть шанс найти работу и тем, 
кто хочет поменять работо-
дателя.
— Для тех, кто планирует сме-
нить вектор карьерного раз-
вития, мы предлагаем профо-
риентационное тестирование 
и индивидуальные консульта-
ции, — уточнила Носкова. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 13:20 Карьерный консультант центра «Моя работа» Софья Носкова (справа) помогает 
подобрать вакансии для москвички Лилии Радченковой 

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Столичный общественный 
транспорт всегда был лиде-
ром по уровню качества, безо-
пасности и доступности. Меж-
ду Москвой и Московской об-
ластью существует множество 
смежных маршрутов, предус-
матривающих колоссальный 
пассажиропоток. Уверен, что 
введение административной 
ответственности за несоблю-
дение требований в сфере 
транспортного обслуживания 
позволит повысить качество 
и безопасность предоставляе-
мых транспортных услуг 
для наших граждан. 
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Создали удобный 
променад

Район Свиблово на северо-востоке 
столицы является домом для более 
60 тысяч человек — именно столько 
москвичей проживают на этой терри-
тории. Развитие нашего района, ко-
торое началось в 1960 году с вхожде-
нием в состав Москвы, активно про-
должается и в настоящее время. На-
пример, в этом году в рамках 
программы «Развитие городской сре-

ды» в Свиблове обновлены две популярные у жителей 
района зоны отдыха — сквер по улице Седова и террито-
рия у Капустинского пруда. 
Хочу отметить, что в разработке проектов будущего бла-
гоустройства — а это и дворовые территории, и зоны от-
дыха — жители района Свиблово всегда принимают са-
мое активное участие. Так, по просьбе живущих здесь 
москвичей в сквере у Капустинского пруда для юных по-
сетителей открылись две новые современные детские 
площадки, а для любителей отдохнуть 
с пользой для здоровья установлены 
различные тренажеры для занятий 
спортом. Еще у пруда соорудили кра-
сивый променад со спуском к воде — 
специально для тех, кто отдает пред-
почтение неспешным прогулкам. 
Летом в сквере на улице Седова, где 
тоже обновили и дополнительно про-
вели благоустройство территории, по-
явился необычный арт-объект — сере-
бряный голубь. Эта птица, символ 
района, изображена на его гербе. Те-
перь голубь, установленный у входа 
в сквер, напоминает всем об истори-
ческом прошлом района — в начале 
XIX века Свиблово был популярным дачным поселком, 
и многие местные жители держали у себя голубятни. 
С каждым годом Свиблово становится все комфортнее 
и благоустроеннее. При этом большое внимание при 
проведении работ уделяется сохранению исторического 
наследия района. Например, в этом году прошел ком-
плекс работ по реставрации исторического здания, кото-
рое ранее носило название «Контора правления сукон-
ной фабрики И. Г. Кожевникова». Теперь у жителей и го-
стей района есть прекрасная возможность через архи-
тектуру познакомиться с историей Свиблова начала 
позапрошлого века — все утраченные элементы этого 
объекта во время реставрационных работ были воссозда-
ны. А помогли это сделать сохранившиеся архивные до-
кументы. 
Свиблово — тихий и зеленый столичный район, по праву 
входит в список экологически чистых и привлекательных 
для проживания. Здесь хорошо развита транспортная ин-
фраструктура: в районе расположены две станции метро 
и станция Московского центрального кольца «Ботаниче-
ский сад». А открытие Северо-Восточной хорды соедини-
ло Свиблово с другими районами столицы и позволило 
сделать удобными и максимально быстрыми поездки по 
городу на авто. 
Реализация в Свиблове различных столичных программ, 
улучшающих городскую среду, позволяет развивать 
транспортную и социальную инфраструктуры района, 
делать его еще более привлекательным для проживания. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
АЛЕКСЕЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
РАЙОНА 
СВИБЛОВО 

мнение

Открытие библиотеки отметили 
концертом и выставками

Четырехлетний Степа Кири-
ченко, несмотря на юный воз-
раст, очень любит походы 
в библиотеку.
— Я уже знаю буквы, — гово-
рит Степан. — Папа мне вече-
ром читает, а мама днем. В би-
блиотеке я люблю выбирать 
книжки, их тут много! Очень 
много! А еще я тут люблю ри-
совать, лепить, смотреть в ок-
но, потому что там видно 
парк. А здесь из окон видно 
пруд, а на окне (то есть на по-
доконниках.  — «ВМ») даже 
можно сидеть.
В обновленную после ремонта 
библиотеку Степа с мамой 
Анастасией Кириченко прие-
хали из района Чертаново 
Центральное.
— Узнали, что здесь будет 
большой праздник и сразу ре-
шили — не упустим такую воз-
можность, — улыбается Ана-
стасия Кириченко. — Взяли 
с собой сменную обувь. Пла-
нируем провести тут несколь-
ко часов. Я пойду на лекцию по 
истории района, пока сын бу-
дет рисовать новогодние кар-
тинки. Здесь очень красиво, 
удобно, чисто, радостно — да-
же кресла есть удобные. У ме-
ня единый читательский би-
лет уже давно, и я частый по-
сетитель столичных библио-
тек. Конечно, здесь мы будем 
постоянными гостями. Судя 

по афишам, тут намечается 
масса разнообразных меро-
приятий, так что скучать на 
новогодние праздники не 
придется. 
Открытие филиала библиоте-
ки решили отметить с разма-
хом: две выставки, концерт, 
лекция об истории и архитек-
туре района, мастер-классы 
для взрослых и детей.
— Удивительное место, — от-
мечает 72-летняя пенсионер-
ка Лидия Антонова. — Я рань-
ше, в конце 80-х годов, жила 
по-соседству. Сейчас живу 
в Строгино, но приехала спе-
циально на открытие. И это 
восторг! Чисто, уютно, светло. 
Очень грамотно расположены 

стелажи — удобно просматри-
вать книги, которые есть в на-
личии. Сначала идут полочки 
для малышей, потом для под-
ростков, затем для взрослых! 
Идешь как по жизни, от нуля 
и к искусству, знаниям.
Сотрудники библиотеки во-
обще очень грамотно распо-
рядились имеющимся про-
странством. Здесь есть зона 
для чтения, зал для творче-
ских бесед, детский уголок. 
А еще есть место для мастер-
классов: дети старше 7 лет мо-
гут обучаться искусству муль-
типликации, а тем, кому уже 
10 лет, могут прийти на заня-
тия театра моды «КоМОД» — 
учиться дизайну. 

— У нас библиотека семейно-
го чтения, — подчеркивает за-
ведующая филиалом библио-
теки № 151 Елена Ларина. — 
Наш книжный фонд насчиты-
вает более 40 тысяч книг. 
Каждый найдет нужную ин-
формацию. Мы всегда стара-
емся, чтобы читателям было 
у нас комфортно. Раньше 
здесь был магазин. Окна слу-
жили витринами, поэтому не 
открывались. Иногда было 
душно. Теперь благодаря ре-
монту мы можем открывать 
окна, чтобы проветривать по-
мещение.
Поздравить читателей с от-
крытием пришли соседи 
и друзья библиотеки — твор-

ческие коллективы из Центра 
культуры и спорта района Чер-
таново Северное, в том числе 
ансамбль народной песни «Зо-
ренька» и творческий коллек-
тив «Эвридика».
— Я сама очень люблю чтение 
и книги, — рассказывает осно-
ватель студии академическо-
го вокала «Эвридика» Анна 
Бочурина. — И хочу, чтобы 
мои ученики переняли эту лю-
бовь. И уже вижу, что ребята 
намерены записаться в библи-
отеку, знакомятся с издания-
ми. Книги — это прекрасно! 
Они открывают нам не только 
весь мир, но и самих себя. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Филиал библио-
теки № 151 
в Чертанове Се-
верном вновь 
распахнул двери 
для посетите-
лей. Это девятая 
читальня в Юж-
ном округе, ко-
торая открылась 
после ремонта 
в этом году. 

городская среда 

Вчера 14:26 Москвичка Анастасия Кириченко с четырехлетним сыном Степаном в филиале библиотеки № 151. Пока ребенок будет участвовать в мастер-классе 
по рисованию новогодней открытки, его мама намерена послушать лекцию по краеведению

Уборке придомовых территорий уделяется 
особенно пристальное внимание

Тюбинговая горка вызвала восторг даже 
у самых искушенных любителей катания

В Марьиной Роще регулярно 
проходят обходы территорий 
района при участии предста-
вителей управы и муници-
пальных депутатов. Вчера 
«ВМ» узнала, почему мест-
ные жители охотно соглаша-
ются участвовать в таких ме-
роприятиях. 

По словам заместителя главы 
управы района Марьина Роща 
Наталии Бутузовой, обход 
территорий — это один из са-
мых лучших способов узнать 
мнение жителей района, по-
общаться с ними. Ведь во вре-
мя обхода можно не только 
лично оценить состояние 
придомовых территорий 
и своими глазами увидеть воз-
можные проблемы, но и уз-
нать, каким хотят видеть свой 
двор москвичи. 
— Люди у нас живут актив-
ные. Всегда стремятся помочь 
нам, стараются вникнуть во 
все проблемы, которые есть 
в районе. Во время таких обхо-
дов к нам присоединяются му-
ниципальные депутаты, со-
трудники местного ГБУ «Жи-
лищник», районные активи-
сты. Сейчас мы особенно 
много внимания уделяем 

свое временной уборке придо-
мовых территорий от снега 
и льда, — рассказала Наталия 
Бутузова.
Так, во время одного из по-
следних обходов территории 
района заместитель главы 
управы взяла под личный кон-
троль ремонт детской пло-
щадки по адресу: 4-я улица 
Марьиной Рощи, 8а, — там не-
обходимо заменить несколь-

ко элементов аттракционов. 
Кроме того, по всему району 
надо актуализировать мате-
риалы на информационных 
стендах. Также специалисты 
управы пообещали жителям 
района проконтролировать 
уборку подъездов и лестнич-
ных площадок по нескольким 
адресам. 
— Радует, что у нашей управы 
такое внимательное отноше-

ние к нам, к нашим просьбам. 
Всегда подойдут, спросят, ка-
кие проблемы беспокоят. А за-
тем приложат все усилия, что-
бы их решить. А к нашим му-
ниципальным депутатам во-
обще всегда открыты 
двери, — говорит жительница 
района Марьина Роща Юлия 
Варфоломеева.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В музее-заповеднике «Коло-
менское» заработали каток 
и два склона для катания 
на тюбинге. Вчера «ВМ» от-
правилась туда и узнала, как 
посетители оценивают зим-
нюю инфраструктуру парка. 

Парк «Коломенское» вот уже 
несколько лет подряд радует 
москвичей развитием спор-
тивного досуга. Этот зимний 
сезон исключением не стал. 
В дирекции парка ответствен-
но подошли к организации 
зимнего сезона — провели ре-
монт в местах катания.  
— Для посетителей мы подго-
товили различные мастер-
классы, гости парка смогут ос-
воить лыжи, и, если они не уме-
ют на них ходить, можно будет 
обратиться к помощи инструк-
торов. Досуг в парке будет 
доступным и интересным каж-
дому, вне зависимости от воз-
раста. Также у нас работают 
пункты проката инвентаря,  — 
рассказали в пресс-службе му-
зея-заповедника. 
До недавнего времени тюбин-
говая горка на Нижней улице 
музея-заповедника «Коломен-
ское» была закрыта для посе-
тителей — из-за отсутствия 

снега. Но последние два дня 
стали самым настоящим по-
дарком для любителей прока-
титься со склона.
— Долго ждал открытия зим-
него сезона, сугробов. И вот 
наконец получилось выбрать-
ся сюда и покататься. Отлич-
ная горка. Масса впечатлений 
и драйва. Обязательно приду 
еще, — говорит москвич Ан-
дрей Горелов.

А для тех, кто предпочитает 
катание на коньках, в парке 
работает каток с естествен-
ным льдом — на Ярмарочной 
площади. Там же есть прокат 
инвентаря. 
— Достаточно неплохо обу-
строена инфраструктура кат-
ка, — отмечает посетительни-
ца парка Ольга Долгова. — Со-
всем рядом расположено ка-
фе, где можно согреться чаем 

или кофе, а затем продолжить 
катание. Я, как правило, беру 
коньки напрокат. Но сейчас 
уже задумываюсь о том, что-
бы приобрести свои. Потому 
что ходить сюда всей семьей 
будем постоянно. Дети любят 
с горки покататься, а я — по-
скользить по льду. Тем более 
что живем мы совсем рядом. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем новую постоянную рубрику «Мой район» о столичной правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и благоустраивается район Свиблово, какие новшества ждут посетителей филиала библиотеки № 151 
в Чертанове Северном, в каком парке уже начали работать тюбинговые горки и многое другое можно узнать из материалов корреспондентов «ВМ» на этой странице. 

Продавцы смогут реализовывать 
продукцию по оптовым ценам

Победитель торгов 
обустроит промзону

В СОЛНЦЕВЕ 
ОТКРЫЛАСЬ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ 
СЕКЦИЯ
ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ 
СПОРТА 
СТАРШЕГО 
ВОЗРАСТА

108
ТЫСЯЧ НОВЫХ 
РАБОЧИХ МЕСТ 
ПОЯВЯТСЯ 
В 21 РАЙОНЕ 
СТОЛИЦЫ

Воду обогатили 
кислородом

Увидеть мир глазами 
дизайнера

В районе Очаково-Матвеевское построят комплекс оптово-
розничной торговли площадью 15,6 тысячи квадратных 
метров. Одноэтажное здание у МКАД будет разделено 
на две части: зону рыночной торговли и павильоны с продо-
вольственными товарами. Контролировать качество про-
дукции будет специальная лаборатория. Также в комплексе 
будет работать фудкорт с обеденным залом на 100 человек. 
Территорию у здания благоустроят: сделают зоны отдыха 
со скамейками, высадят деревья и кустарники. Рядом обо-
рудуют парковку, рассчитанную на 371 машину.

Победитель открытых торгов займется 
комплексным развитием участка быв-
шей промзоны «Алтуфьевское шоссе» 
в районе Отрадное. Сейчас территорию 
занимают склады, автостоянки и пункт 
приема металлолома. Инвестору пред-
стоит построить современные производ-
ства, общественные центры и физкуль-
турно-оздоровительный комплекс. Заяв-
ки принимаются до 2 февраля.

На Капустинском пруду в районе Сви-
блово прорубили лунки, чтобы обога-
тить воду кислородом. Это нужно, чтобы 
рыбам хорошо дышалось подо льдом.
— Особенно плохо отсутствие кислоро-
да переносят щуки, окунь и ерш, — рас-
сказали в Мосприроде. 
Для поддержания нормального газооб-
мена на водоемах бензопилами выреза-
ют проруби шириной метр на метр.

В библиотеке № 202 открылась персо-
нальная выставка художницы и ди-
зайнера интерьеров из района Филев-
ский Парк Аллы Светик. До 10 января 
посетители увидят работы, которые 
она написала с натуры и по памяти. 
Например, лисичку Пенелопу из Кро-
ноцкого заповедника художница ре-
шила изобразить после того, как по-
смотрела о ней фильм в интернете.

ВДНХ подготовила для детей необычные елки. Юных посетителей ждут 
мюзиклы с морскими животными, киберсказки с роботами и многое другое.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 14:32 Москвич Андрей Горелов во время катания 
на тюбинге в музее-заповеднике «Коломенское»

10 декабря 11:03 Замглавы управы района Марьина Роща 
Наталия Бутузова (в центре), глава муниципального округа 
Марьина Роща Екатерина Игнатова (справа) и местные 
жители во время обхода территорий

ИРИНА ТРОФИМОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ БИБЛИОТЕКОЙ №151

После ремонта  библиотека 
преобразилась, стала про-
сторнее, светлее, благодаря 
полной замене окон и об-
новленной светлой мебели. 
Посетителям это нравится. 
На данный момент у нас 
зарегистрировано свыше 
4 тысяч читателей, но с каж-
дым днем эта цифра растет. 
Кроме того, здесь еще и от-
крылся набор детей в теа-
тральную студию «Шум», 
шахматный клуб и кружок 
по рукоделию. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ЧЕЛЫШЕВ 
ПРЕФЕКТ ЮЖНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА ЮАО

Вот уже несколько лет мы на-
блюдаем запрос со стороны 
общества на активный и здо-
ровый отдых. Реагировать 
на него нужно серьезно и опе-
ративно, поэтому в каждом 
из районов округа у нас откры-
ты современные катки, где 
можно взять оборудование 
и даже научиться кататься 
на коньках с инструктором. 
Также мы подготовили не-
сколько сотен спортивных ло-
каций, где можно заняться 
разными видами физической 
активности,  — это хоккейные 
коробки, горки и так далее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Район Марьина Роща на-
ходится на северо-восто-
ке столицы и считается 
одним из самых часто 
упоминаемых в художе-
ственных произведениях 
русских авторов. В Марьи-
ной Роще расположено 
большое количество 
скверов, парков и других 
видов пространств для 
комфортного отдыха мо-
сквичей и хорошо развита 
транспортная инфра-
структура. На территории 
района находится знаме-
нитый театр «Сатирикон». 
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Вся инфраструктура — рядом с домом

Развитие социальной инфра-
структуры — один из главных 
приоритетов столичных вла-
стей. Активно строятся дет-
ские сады и школы, медуч-
реждения и объекты культу-
ры, спортивные комплексы. 
Их размещают с учетом по-
требности конкретных райо-
нов и в шаговой доступности 
от мест проживания людей.

Помощь приедет быстро
Сегодня в Москве идет мас-
штабное обновление меди-
цинской инфраструктуры. 
В этом году завершено строи-
тельство четырех поликлиник 
на 320 посещений в смену 
каждая. 
Так, например, уже открылась 
для пациентов детская поли-
клиника на Головинском шос-
се, дом 6а, строение 1е, в рай-
оне Войковский. Сюда перее-
хал филиал № 2 детской го-
родской поликлиники № 133. 
Площадь нового здания — 
5,3 тысячи квадратных ме-
тров, это почти в пять раз 
больше площади старой поли-
клиники. Меди-
цинское учрежде-
ние полностью со-
ответствует ново-
му московскому 
стандарту поли-
клиник. Врачеб-
ные кабинеты раз-
мещены таким об-
разом, чтобы сни-
зить до минимума 
веро ятность воз-
никновения очере-
дей и сделать ожи-
дание приема для 
пациентов максимально ком-
фортным. В поликлинике 
установили современное мед-
оборудование. Например, ка-
бинет оториноларинголога 
оснащен новой скрининго-
вой системой для диагности-
ки слуха у детей. В здании 
есть детская игровая зона. На 
территории установили дет-
скую площадку, оборудовали 

помещение для хранения ко-
лясок. 
С начала года также введены 
в эксплуатацию три поликли-
ники: на улице Академика 
Павлова в районе Кунцево, на 
Полярной улице в Южном 
Медведкове и на Вятской ули-
це в Савеловском районе на 
севере столицы.

— До конца 2022 года планиру-
ется завершить строительство 
еще двух детско-взрослых по-
ликлиник на 750 посещений 
в смену: на улице Уржумская 
в районе Свиблово, на пересе-
чении улиц Волынская и Авиа-
торов в районе Солнцево,  — 
говорит руководитель Депар-
тамента строительства города 
Москвы Рафик Загрутдинов.

Еще один новый стандарт — 
оказание экстренной помощи 
в скоропомощных стационар-
ных комплексах при город-
ских больницах. Это уникаль-
ные объекты не только для 
Москвы, но и для России. Ме-
дучреждения для размещения 
комплексов выбирали таким 
образом, чтобы пациенты из 
любого района Москвы могли 
получить помощь максималь-
но оперативно. В планах на 
этот год — ввод в эксплуата-
цию скоропомощного стацио-
нарного комплекса с верто-
летной площадкой на тер-
ритории НИИ им. Н. В. Скли-
фосовского, его готовность 
составляет 97 процентов. 
В следующем году введут 
еще три скоропомощных 
комплекса — на территории 
больниц № 15 им. О. М. Фи-
латова, им. В. М. Буянова 
и им. С. П. Боткина. Прием-
ные отделения скоропомощ-
ных корпусов, которые распо-
лагаются на первых этажах, 
будут работать по принципу 
«триаж»: поступающих паци-
ентов оперативно распреде-
лят по трем категориям. Ком-
фортные условия создадут 
и для посетителей: простор-
ные зоны ожидания, помеще-

ния круглосуточного пребы-
вания при блоке реанимации, 
места для встреч с врачами.

Детям — особая забота
До конца года завершится 
строительство детского кор-

пуса на территории больницы 
в Коммунарке. В нем будут ра-
ботать палатное педиатриче-
ское отделение, отделения 
общей хирургии, нейротрав-
матологии, оториноларинго-
логии, неврологии, анестези-

ологии и реанимации, эндо-
скопии, узи, лучевой и функ-
циональной диагностики, 
патологии новорожденных, 
реанимации новорожденных, 
операционный блок и днев-
ной стационар. Отделение 

патологии новорожденных 
оснастят самыми современ-
ными инкубаторами (кю-
везами), которые позволят 
выхаживать новорожденных 
при самых сложных патологи-
ях и экстремально низком ве-
се. Появится и отделение для 
высокотехнологичного лече-
ния детей с онкологическими 
заболеваниями. Для детей 
и их родителей в стационаре 
создадут комфортные одно- 
и двухместные палаты. 
— Завершающий объект 
больницы — корпус лучевой 
терапии. Ввод запланирован 
на следующий год. Уже завер-
шены работы по возведению 
конструктива здания. Откры-
тие корпуса лучевой терапии 
на 50 коек станет важным ша-
гом в развитии онкологиче-
ской службы. Уникальный 
комплекс для проведения 3D 
и 4D лучевой терапии при он-
кологических заболеваниях 
обеспечит точечное воздей-
ствие на клетки опухоли, — 
отмечает Рафик Загрутдинов. 
Кроме этого, на финишной 
прямой строительство еще 
двух уникальных медобъек-
тов. Новый лечебно-диагно-
стический комплекс МКНЦ 
имени А. С. Логинова готов 
на 95 процентов. В одном ме-
сте онкологические пациенты 
смогут получить все виды 
медпомощи — от диагности-
ки до высокотехнологичного 
лечения и реабилитации. 
Уникальное оснащение ком-
плекса позволит проводить 
лучевую терапию, которая ра-
нее здесь не выполнялась. 
Комплекс будет рассчитан на 
570 коек. В палатах стациона-
ра разместят многофункцио-
нальные кровати с электро-
приводом и кнопками вызова 
медперсонала, оборудуют си-
стемой кондиционирования 
и вентиляции, душем и сануз-
лом. Новый инфекционный 
лечебно-диагностический 
комплекс возводят для ИКБ 
№ 1 на Волоколамском шоссе. 
— Мэром Москвы Сергеем Со-
бяниным было принято реше-

ние сконцентрировать и по-
строить здесь мощные корпу-
са инфекционной больницы, 
которые в целом образуют 
комплекс, где будет прово-
диться лечение всех видов ин-
фекционных болезней. Это 
будет крупнейший в России 
комплекс, в пять раз больше 
того, что здесь располагался 
раньше. И конечно, он будет 
оснащен самым современным 
диагностическим, лаборатор-
ным и операционным обору-
дованием, — ранее отмечал 
Рафик Загрутдинов. 

Во всем нужна сноровка, закалка, 
тренировка. Учитесь побеждать! 
Столица активно развивает 
инфраструктуру как для за-
нятий массовым спортом, так 
и для развития спорта высо-
ких достижений.

В Москве идет активное стро-
ительство спортивных объек-
тов: бассейнов, спортивных 
и физкультурно-оздорови-
тельных комплексов, футболь-
ных полей. Такие объекты по-
зволят увеличить количество 
спортивных секций для жите-
лей столицы и обеспечить эф-
фективную подготовку спор-
тсменов. В планах на этот 
год — достроить девять спор-
тивных учреждений. Восемь 
из них уже готовы.
Есть и знаковые городские 
объекты. Например, заверше-
на реконструкция стадиона 
«Москвич», которая за его по-
лувековую историю была про-
ведена впервые. 
После проведенных работ 
площадь стадиона увеличи-
лась в пять раз. Интересна за-
думка архитекторов: каждый 
из пяти секторов трибун окра-
шен в один из цветов олим-
пийских колец — синий, чер-
ный, красный, желтый, зеле-
ный. Еще одним украшением 
стадиона «Москвич» стала 
ночная архитектурная под-
светка. 
Завершены работы по разви-
тию территории спортивного 
комплекса «Воробьевы горы».
На канатной дороге располо-
жено четырнадцать кресел по 
шесть посадочных мест. Доро-
га протяженностью 320 ме-
тров сможет провозить тыся-
чу человек в час, а на горно-
лыжных трамплинах еже-

дневно смогут тренироваться 
до 180 спортсменов. За счет 
средств городского бюджета 
на Воробьевых горах возведе-
ны три горнолыжные трассы 
с системой искусственного 
оснежения длиной 250, 170 
и 325 метров, два трамплина 
для прыжков на лыжах К-40 
и К-20 с совмещенным столом 
приземления и судейской 
башней. 
Спортсмены смогут использо-
вать для тренировок трам-
плин для прыжков на лыжах 
круглогодично. 
— Также хочется сказать и про 
Центр самбо и Центр бокса. 
Работы на этом объекте нача-
лись в июле 2020 года, а уже 
в июне 2022-го мы их завер-
шили. Объект можно смело 
назвать уникальным не толь-
ко для России, аналогов ему 

нет во всем мире. Центр самбо 
(в северо-западной части зда-
ния) и Центр бокса (в юго-
восточной) симметричны 
и объединены общим фаса-
дом, — отмечает руководи-
тель Департамента строи-

тельства города Москвы Ра-
фик Загрутдинов.
По поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина в столице ве-
дется колоссальная работа по 
строительству спортивных 
объектов не только для спорта 
высоких достижений. Строит-
ся базовая инфраструктура 
для физкультуры, ежедневных 
занятий спортом спортсмена-
ми-любителями, что крайне 
важно для поддержания здо-
ровья жителей мегаполиса. 
Так, в этом году для горожан 
возвели bmx-велодром на ули-
це Ангарская в Дмитровском 
районе столицы, Легкоатлети-
ческий манеж на улице Инже-
нерная, футбольное поле 
в районе Ясенево на улице Яс-
ногорская и два спортивных 
комплекса в Чертанове и Из-
майлове. 

Три корпуса нового ин-
фекционного лечебно-
диагностического ком-
плекса ИКБ № 1 на Воло-
коламском шоссе общей 
площадью более 100 ты-
сяч квадратных метров 
объединят подземным 
пространством и надзем-
ными переходами. Паци-
енты и врачи смогут пере-
мещаться по больнице, 
не выходя на улицу. 
В клинике оборудуют 
546 одноместных боксов, 
которые позволят полно-
стью изолировать распро-
странителя инфекции. 
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Какие новые со-
циальные, спор-
тивные, образо-
вательные 
и культурные 
объекты появи-
лись в 2022 году 
на карте столи-
цы и что будет 
построено в бли-
жайшее время, 
выяснила «Ве-
черняя Москва».

развитие

Школы оснастят лифтами и пандусами 
для маломобильных учеников
С начала года Департамен-
том строительства Москвы 
введено в эксплуатацию 
12 объектов образования 
на 3750 мест. 

В 2022 году в столице были от-
крыты две новые школы, че-
тыре учебных корпуса 
и шесть детских садов. Шко-
ла, расположенная в районе 
Бескудниковский, на Бескуд-
никовском бульваре, дом 
23А, рассчитана на 550 мест. 
Для развития навыков в сфере 
инженерной деятельности 
и информационных техноло-
гий в школе оборудовали три 
ИТ-полигона. Кроме этого, 
здесь есть зоны обработки ма-
териалов, программирова-
ния, моделирования, испыта-
ния устройств и даже пилоти-
рования беспилотных лета-
тельных аппаратов. Актовый 
зал на 330 мест оснастили 
трансформируемой системой 
кресел (телескопическая три-
буна), технологическим обо-
рудованием для видеопроек-
ции, звукоусиления, поста-
новочного освещения и ме-
ханическим оборудованием 
эстрады.
— Обязательный элемент об-
разовательных учрежде-
ний — возможность обучения 
детей с ограниченными воз-
можностями. Для этого связь 
между этажами осуществля-
ется с помощью лифтов, для 
удобства маломобильных 
групп обустраивают пандусы 
и тактильные указатели, — 
отмечает Рафик Загрутдинов.
Еще одну школу, на 300 уча-
щихся 5–8-х классов, возвели 
в районе Савелки Зеленогра-

да, корпус 344А. Она войдет 
в состав образовательного 
комплекса № 1557, который 
назван в честь выдающегося 
советского ученого-физика 
Петра Капицы. Помимо при-
вычных учебных кабинетов 
в здании есть универсальные 
кабинеты с трансформируе-
мыми перегородками. 
— Новые школы проектируют 
с использованием стандарта 
«Московская школа», который 
предполагает трансформиру-
емые ресурсосберегающие 
пространства, возможность 
организации максимального 
количества активностей в ка-
бинетах. В образовательных 

учреждениях устанавливают 
эргономичную мебель, есть 
понятная навигация, проду-
манная система группировки 
кабинетов и помещений, — 
говорит Рафик Загрутди-
нов. — Четыре новых учебных 

корпуса ввели в эксплуатацию 
в районах: Сокол — в Малом 
Песчаном переулке, дом 4А, 
строение 1; Левобережный — 
на Смольной улице, дом 61А; 
Дмитровский — на улице Со-
фьи Ковалевской, владение 
8А/1; Пресненский — на ули-
це Подвойского, дом 2, строе-
ние 2. Четыре ДОУ ввели на 
юго-востоке столицы. Три из 
них расположены в районе Не-
красовка, в кварталах 13, 14 
и 17. Еще один детский сад до-
строили в Дубровском проез-
де, дом 7, в районе Южнопор-
товый. В районе Ново-Пере-
делкино, микрорайон 14, кор-
пус 18, тоже появился новый 
детский сад на 125 мест, 
а в районе Ховрино на Лево-
бережной улице — на 200 
мест. В дошкольных учрежде-
ниях, помимо групповых по-
мещений, размещены столо-
вые, медицинские кабинеты, 
музыкальные залы, комнаты 
для развивающих занятий, 
залы для занятий физкульту-
рой, кабинеты логопеда и пси-
холога. На прилегающих тер-
риториях установлены игро-
вые площадки с навесами 
для прогулок, а также физ-
культурно-оздоровительные 
площадки.

С начала года в столице 
построили более 
80 объектов социально-
го назначения, их общая 
площадь превышает 
500 тысяч квадратных 
метров. В 2022 году 
завершено строитель-
ство 4 поликлиник 
на 320 посещений 
в смену каждая. 
До конца года планиру-
ется завершить строи-
тельство еще 2 детско- 
взрослых поликлиник. 
В 2022 году столичным 
Департаментом строи-
тельства введено в экс-
плуатацию 2 школы, 
4 учебных корпуса 
и 6 детских садов. Также 
в планах на этот год — 
достроить 9 спортивных 
учреждений, 8 из них 
уже готовы. 
Канатная дорога на Во-
робьевых горах — это 
14 кресел по 6 посадоч-
ных мест. Дорога дли-
ной 320 метров рассчи-
тана на провоз 1000 че-
ловек в час, каждый 
день на  горнолыжных 
трамплинах смогут 
 тренироваться 
до 180 спорт сменов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Для оказания 
экстренной 
помощи создадут 
уникальные 
комплексы

Страницу подготовила ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА edit@vm.ru
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факт
Как отметили в столич-
ном Департаменте стро-
ительства, также в пла-
нах до конца 2022 года 
завершить строитель-
ство физкультурно-оз-
доровительного ком-
плекса (ФОК) в Зелено-
граде. Общая площадь 
комплекса составит око-
ло 9,4 тысячи кв. метров.

важно
Стандарт строительства учреждений образования — это 
комплекс рекомендаций по благоустройству, отделочным 
материалам, решениям интерьеров, отвечающих принци-
пам комфорта и безопасности школьного пространства.
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23 июня 2022 года. Уникальный международный Центр самбо и Центр бокса в олимпийском 
комплексе «Лужники» не имеют аналогов не только в России, но и в мире

23 июня 2022 года. Новое здание школы № 1557 им. П. Капицы 
построили в Зеленограде, на Московском проспекте, 344А/1

9 ноября 2022 года. Врач Алла Шахова встречает пациентов в новой детской поликлинике 
на Головинском шоссе (1) 2 июня 2022 года. Палата перинатального центра в клиническом центре 
«Коммунарка» (2) 6 декабря 2022 года. Канатная дорога на Воробьевых горах (3) 
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Киев готовит 
новые 
диверсии
Из-за длительного отсут-
ствия военных успехов и из-
за больших потерь киевское 
командование собирается 
начать диверсионно-терро-
ристическую деятельность 
на Сватовском направлении. 
Об этом вчера сообщил офи-
циальный представитель На-
родной милиции ЛНР Анд-
рей Марочко.

На такие выводы наводят дан-
ные российской разведки. Це-
лями для терактов могут стать 
государственные учрежде-
ния, объекты гражданской 
инфраструктуры, а также 
транспортные узлы: мосты 
и дорожные развязки.
При этом, по словам Марочко, 
идею заняться терроризмом 
ВСУ подают спецслужбы Сое-
диненных Штатов Америки.
— Понятно, что в ситуации, 
когда у нас чисто военных сил 
и возможностей больше, ки-
евский режим будет использо-
вать в борьбе все возможные 
методы, в том числе и терро-
ристические, — пояснил заве-
дующий кафедрой политоло-
гии Московского государ-
ственного лингвистического 
университета Василий Бело-
зеров. — При этом западная 
машина пропаганды, работа-
ющая на всю мощь против 
нас, даже откровенный те-
ракт выставит подвигом сво-
бодолюбивых украинцев, бо-
рющихся против «авторитар-
ного российского режима». 
Идет откровенная информа-
ционная война, и западные 
СМИ и политики будут оправ-
дывать любые действия укра-
инских националистов.
По его словам, примеры тако-
го откровенно однобокого ос-
вещения терактов и военных 
преступлений ВСУ уже были, 
и в случае новых диверсий 
коллективный Запад либо по-
старается оправдать их, либо 
просто не заметит.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

13 декабря 20:56 Глава посольства ДНР Ольга Макеева (слева) вместе с советником 
главы республики Еленой Никитиной на презентации ее книги «Вопреки»

Вчера в посольстве Донец-
кой Народной Республики 
в Москве состоялась презен-
тация книги воспоминаний 
экс-министра информации 
ДНР Елены Никитиной.

Десятки людей тепло и ожив-
ленно общаются между собой 
перед входом в лекционный 
зал. Многие из них хорошо 
знают друг друга — они по-
знакомились во время станов-
ления Донецкой Народной 
Республики в 2014 году. В зале 
посольства собрались поисти-
не боевые товарищи, каждый 
из которых в силу своих воз-
можностей помогал тогда еще 
молодой и отдельной респу-
блике идти к своей мечте — 
быть частью России.
Зал, переполненный коллега-
ми и соратниками, ждет появ-
ления главной героини вече-
ра — Елены Никитиной, кото-
рая в тяжелое для республики 
время нашла в себе мужество 
занять ответственную руко-
водящую должность — мини-
стра информации ДНР.
— События книги описывают 
самый сложный период в ре-
спублике, когда все прихо-
дилось начинать с нуля, — го-
ворит Елена Никитина. — 
Оставив бизнес в 2014 году, 
я поняла, что мои усилия про-
сто необходимы родному ре-
гиону.
Книгу уже представили на 
Донбассе. По словам Никити-

ной, презентация в Москве 
планировалась долгое время, 
однако все эти годы не удава-
лось подыскать подходящий 
повод.
— Именно вхождение ДНР 
в состав России подтолкнуло 
меня организовать это меро-
приятие, — говорит Елена Ни-
китина. — Правовой статус 
Донбасса восемь лет не ме-
нялся, и, наконец, мы стали 
частью нашей исторической 
родины.
По видеосвязи коллегу по-
здравил врио главы ДНР Де-
нис Пушилин. Он, кстати, 
приходится Елене Никитиной 
дальним родственником. Од-
нако судьба распорядилась 
так, что познакомиться род-
ным людям удалось лишь по-
сле начала зверствования 
украинских националистов, 
в 2014 году.
— Сейчас очень важно прояв-
лять свой потенциал в том 
числе и в творчестве. Это нуж-
но, чтобы как можно больше 
людей смогли узнать реаль-
ное положение дел в регио-
не, — сказал в обращении Де-
нис Пушилин. — Призываю 
всех, кто обладает талантом 
любыми способами нести 
в массы суровую правду по-
следних восьми лет.
По словам Дениса Пушилина, 
подобное творчество необхо-
димо в том числе и для того, 
чтобы будущее поколение мо-
лодых людей имело под свои-

ми ногами твердую, крепкую, 
а главное правдивую почву 
воспоминаний о жизни своих 
предков.
После официальной части ме-
роприятия друзья и коллеги 
без устали поздравляли Елену 
Никитину с презентацией 
книги. Автору подарили бес-
численное количество симво-
личных подарков, в числе ко-
торых — платок с изображе-
нием Московского Кремля. 
В зале прозвучало обилие те-
плых слов в адрес Елены Ни-
китиной и стихи, посвящен-
ные непростому периоду 
в истории Донбасса. 
Коллегу поздравила и посол 
Донецкой Народной Респу-
блики в России Ольга Макее-
ва. Она сочла честью назвать 
Елену Никитину своей боевой 
подругой.
— Мы навсегда должны сохра-
нить в памяти, как все начи-
налось и сколько людей мы 
потеряли. Это просто необхо-
димо для того, чтобы мы смог-
ли в будущем мирно жить до-
ма, в России, — говорит Ольга 
Макеева. 
Посол ДНР в Москве добави-
ла, что каждому из нас необхо-
димо читать подобные книги.
— Ведь в них есть знание 
о том, чего больше никогда 
нельзя допускать ни в коем 
случае, — заключила Ольга 
Макеева.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Книга раскроет страшные 
страницы истории республикиТворческая бригада 

скрасит фронтовые будни

12 декабря 12:25 Актер московского театра «Современник» Евгений Павлов выступает в составе первой фронтовой творческой бригады Минобороны России 
на Херсонском направлении. В их основные задачи, помимо поднятия боевого духа, входит также сбор армейского фольклора

В истории Вооруженных сил 
современной России фронто-
вые творческие бригады соз-
даны впервые. Одна из них 
состоит из мобилизованных 

граждан и добровольцев: му-
зыкантов, актеров, артистов 
цирка, вокальных исполните-
лей и даже художников.
— Есть представители театра 
«Новая опера» и «Современ-
ник», ребята — профессиона-
лы своего дела, — отметил ру-
ководитель первой фронто-
вой творческой бригады Вла-
дислав. — Я сам знаю по себе, 
каково это, в боевой обста-
новке просто под гитару по-
петь песни, боевой дух подни-
мается у всех.
В Луганской Народной Рес-
публике большое значение 
придают развитию литера-
турного творчества. Особен-
ное внимание уделено чи-
тальням, подчеркнула дирек-
тор Луганской республикан-
ской универсальной научной 
библиотеки Наталья Растор-
гуева.

— Созданная в конце XIX века, 
пройдя достаточно сложный 
переломный век XX, не расте-
ряв ничего по пути, наша би-
блиотека абсолютно органич-
но вписалась в новое время 
и продолжает оставаться 
очень нужной и востребован-
ной уже в третьем тысячеле-
тии, — отметила Наталья Рас-
торгуева.
В свою очередь, Вооруженные 
силы Украины продолжают 
препятствовать мирной жиз-
ни Донбасса. Киевские боеви-
ки обстреливают мирное на-
селение. А с началом поставок 
вооружения Украине страна-
ми НАТО военный террор 
приобрел запредельные мас-
штабы, уточнила заместитель 
главы представительства ДНР 
в Совместном центре контро-
ля и координации Наталья 
Шуткина.

— Мы фиксируем четырех-
кратное увеличение жертв 
среди мирных граждан и трех-
кратное увеличение разруше-
ний гражданских объектов: 
жилищ, социальной, произ-
водственной и критической 
инфраструктуры, — уточнила 
Наталья Шуткина.
Однако россияне, и в частно-
сти жители столицы, продол-
жают помогать жителям но-
вых регионов. Например, вче-
ра участники акции «Москва 
помогает», инициированной 
мэром Москвы Сергеем Собя-
ниным, доставили в Луганск 
десять тысяч новогодних по-
дарков.
— В самое ближайшее время 
эти подарки будут доставлены 
в учреждения социальной 
сферы: детские сады, школы-
интернаты, детские дома, — 
сказала заместитель предсе-

дателя правительства ЛНР 
Анна Тодорова. — Прежде 
всего подарками будут обе-
спечены дети-сироты и дети 
из семей мобилизованных за-
щитников республики. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в Мини-
стерстве оборо-
ны России сооб-
щили о начале 
работы первой 
творческой бри-
гады в зоне про-
ведения специ-
альной военной 
операции (СВО).

спецоперация

ДАРЬЯ МОРОЗОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА В ДНР
Абсолютно все освобожден-
ные бойцы имеют проблемы 
со здоровьем. Ребята, которых 
поменяли в ноябре и декабре, 
к сожалению, не исключение. 
Речь идет как о травмах, полу-
ченных в результате жестоких 
избиений в плену, так и об ос-
ложнениях после ранений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Военнослужащие удерживают позиции, 
успешно дают отпор националистам

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
подвигах наших военных, 
совершенных в ходе спец-
операции по денацификации 
Украины. 

Уничтожил радикалов 
их же оружием 
Рядовой Даниил Тюкавкин 
прикрывал свое подразделе-
ние огнем из пулемета. Тем 
временем вооруженные ради-
калы пытались окружить рос-
сийских бойцов. Командир 
подразделения решил выве-
сти подчиненных на более вы-
годную позицию. При смене 
локации Тюкавкин продол-
жал вести огонь по национа-
листам. Но затем пулемет вы-
шел из строя, и рядовой взял 
два автомата, захваченных 
у противника. Он продолжал 
бой и не покидал свою огне-
вую позицию, пока не убедил-
ся, что товарищи отошли на 
безопасное расстояние. В ре-
зультате Тюкавкин не допу-
стил окружения подразделе-
ния и потерь в личном составе 
и тем самым сорвал наступле-
ние радикалов на рубеже обо-
роны. 

Удержал рубеж обороны
Гвардии ефрейтор, старший 
стрелок мотострелковой роты 
Артем Перевозкин вместе со 
своим подразделением удер-
живал рубеж обороны. На 
этом участке возникла опас-
ность прорыва, противник на-
ступал под прикрытием бро-
нетехники. Оценив обстанов-
ку, Перевозкин скрытно вы-
двинулся во фланг радикалов. 
Дождавшись приближения 
бронетехники ВСУ, Перевоз-
кин атаковал их из противо-

танкового орудия, уничтожив 
две боевые машины. Враже-
ская пехота, утратив огневую 
поддержку, в спешке отступи-
ла под обстрелами со стороны 
российских военнослужащих. 

Восстановил связь
Капитан Валентин Бессонов 
служит начальником стан-
ции связи. Он поддерживал 
коммуникацию между бата-
льонно-тактической группой 
и командованием. Бойцы 

обороняли один из населен-
ных пунктов и попали под ар-
тиллерийский обстрел со сто-
роны радикалов. Российскую 
станцию связи повредило 
осколками, и она вышла из 
строя. Бессонов оперативно 
отремонтировал ее и заново 
настроил. В результате бой-
цы ВС РФ своевременно пере-
дали координаты артилле-
рии ВСУ. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Рядовой Даниил Тюкавкин (1) Гвардии ефрейтор Артем Перевозкин (2) Капитан Валентин 
Бессонов (3) 11 декабря 09:03 Боевая работа расчетов самоходной артиллерийской установки 
«Малка» в зоне проведения спецоперации (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских орлов и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в современ-
ной Российской армии чтятся свято. 
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Столичные специалисты помогли восстановить 
ключевой путепровод Луганска

Американцы без доказательств обвиняют 
русских в незаконном импорте

Московские коммунальщики 
восстановили ключевой пу-
тепровод в центре Луганска. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков 
(на фото). 

Движение по путепроводу на 
улице Тараса Рыбаса в Луган-
ске было приостановлено 
в июне 2021 года после взры-
ва проходящего рядом газо-
провода. 
— Специалисты Комплекса 
городского хозяйства Москвы 
провели работы по восста-
новлению важнейшей транс-
портной артерии Луган-
ска. У наших сотрудников 
большой опыт ремонта самых 
сложных инженерных соору-
жений, поэтому все меро-
приятия были выполнены 
максимально быстро и каче-

ственно, — отметил Петр Би-
рюков. 
Так, столичным специали-
стам коммунальной сферы 
удалось восстановить бетон-
ные поверхности. Они так-
же провели работы по уси-
лению опор и устройству мо-
стового полотна в двух про-
летах с укладкой гидроизо-
ляции. 
— На финальном этапе обно-
вили деформационные швы 
и асфальтобетонное покры-

тие, установили парапетное 
и перильное ограждения, — 
добавил заместитель мэра 
Москвы. 
Москва продолжительное 
время оказывает помощь 
в восстановлении инфра-
структуры Донбасса. Несколь-
ко сотен москвичей трудятся 
в аварийных бригадах, вос-
станавливающих энергетиче-
ские объекты. Специалисты 
Комплекса городского хозяй-
ства Москвы помогали Донец-
кой и Луганской народным 
республикам подготовиться 
к отопительному сезону: про-
вели ревизию электросетей, 
сделали профилактику ко-
тельных и систем водоснаб-
жения. Также наши специали-
сты оказывают помощь при 
устранении аварий в систе-
мах жизнеобеспечения горо-
дов Донбасса. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Министерстве юстиции 
США заявили, что пяти рос-
сиянам в Америке грозит 
до 30 лет тюрьмы. Их обви-
няют в тайных закупках 
электроники. 

Представители Министерства 
юстиции США заявили, что 
пятеро россиян и двое амери-
канцев виновны в масштаб-
ных закупках продукции во-
енного и двойного назначе-
ния для России в обход санк-
ций. При этом доказательств 
сотрудники ведомства не 
предъявляют.
— Действия представителей 
подразделения федерального 
правительства США носят ис-
ключительно политический 
характер, — отмечает заведу-
ющий кафедрой политологии 
и социологии Российского 
экономического университе-
та имени Г. В. Плеханова, во-

енный эксперт Андрей Кош-
кин. — Запад планирует орга-
низовать показательный суд 
или юридическую расправу 
над русскими. Таким образом 
там хотят продемонстриро-
вать, что страны, которые 
поддержат Россию, будут точ-
но так же наказаны. Очевид-
но, что это политический за-
каз. Участие американцев 
в этом скандальном деле тоже 
не случайно. Они применяют 
грязные методы, чтобы под-
ставить россиян.
Из семи подозреваемых трое 
уже задержаны. В их числе — 
гражданин России Вадим Ко-
нощенок. 
По словам министра юсти-
ции США Меррика Гарланда, 
Конощенок якобы получал 
в Эстонии санкционную про-
дукцию из Америки, а затем 
переправлял ее оттуда в Рос-
сию. Речь идет о снайперских 

боеприпасах и чувствитель-
ных электронных компонен-
тах, которыми подозревае-
мый, по предположению Ми-
нистерства юстиции США, 
снабжал государственные 
корпорации «Ростех» и «Рос-
атом», а также российские 
Министерство обороны, 
Службу внешней разведки 
и Федеральную службу безо-
пасности. 
— Заметно, что американские 
спецслужбы используют все 
возможные методы, чтобы 
усилить информационную во-
йну и получить от нее выго-
ду, — рассуждает Андрей Кош-
кин. — С нашей стороны 
должны последовать ответ-
ные меры. Но только мы бу-
дем действовать в зоне право-
вого поля, а не так грязно, как 
наши конкуренты.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 
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ВЛАДИМИР САЛЬДО
ВРИО ГУБЕРНАТОРА ХЕРСОНСКОЙ 
ОБЛАСТИ
Заместитель генсекретаря 
ООН Мартин Гриффитс посе-
щением Херсона хотел пока-
зать, что действует от мирово-
го сообщества. То, что при 
этом игнорируется один из ба-
зовых принципов междуна-
родного права — права нации 
на самоопределение, — этот 
многоопытный дипломат-раз-
ведчик цинично игнорирует.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Первый герой поколенческой эстафеты

Рев моторов, скрип тормозов и бешеная скорость 

Сейчас многие материальные 
вещи заменяет маленький 
электронный гаджет — теле-
фон. Мне как фотографу тоже 
приходится сталкиваться 
с цифровизацией. В быстром 
рабочем темпе, 
когда картинка не-
обходима здесь 
и сейчас, удобнее 
снимать на совре-
менную камеру. Но 
чтобы не раство-
риться в цифровом 
мире, иногда стоит снимать на 
фотопленку. Это как в случае 
с газетой: можно прикоснуть-
ся к страницам руками. 36 ма-
леньких картинок лежат пря-
мо на ладони, и можно рассма-
тривать их под лампой. А к это-

му увлечению меня приучил 
дедушка. Он делал все возмож-
ное, чтобы я прониклась маги-
ей аналоговой фотографии. От 
него мне достался старенький 
«Зенит». Он научил проявлять 

фотопленку и рас-
сказал многие хи-
трости фотоискус-
ства. Многие сним-
ки я сейчас делаю 
именно на фотоап-
парат дедушки. Так 
скажем, приняла 

поколенческую эстафету. А де-
душкин кот Рыжик стал моей 
первой моделью. Как смирен-
но он тогда позировал! Будто 
знал, что я еще совсем ничего 
не умею и мне нужно время, 
чтобы сделать кадр. Тогда 

я и заметила, что принцип ра-
боты диафрагмы очень схож 
с глазом кошки. Когда в нее по-
падает много света, «зрачок» 
фотоаппарата сжимается, как 
у животного. А кошки при 
съемке на пленку получаются 
как-то по-особенному, их ма-
нящий взгляд усиливается, как 
сквозь призму. 
Каждый раз, смотря через ви-
доискатель камеры, я станов-
люсь свидетелем «другого ми-
ра». Вижу то, что другие не за-
мечают. Красоту можно найти 
во всем, даже в самых непри-
мечательных вещах, нужно 
всего лишь приглядеться и по-
наблюдать.
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru

Тишина морозного утра с за-
весой дымки в воздухе преры-
вается ревом моторов, на за-
снеженный полигон въезжа-
ют друг за другом автомоби-
ли. На их кузовах красуются 
наклейки с номерами и фами-
лиями пилотов — студентов и  
выпускников МАДИ. На об-
щей стоянке выстроились 
в ряд множество машин раз-
ных эпох и конструкций, от 
стареньких «жигулей» до со-
временных иномарок. Один 
из ярких автомобилей немец-
кого производства готовится 
к выезду на трассу. Серебри-
сто-голубая машина от капота 
до багажника украшена поло-
сами. В салоне сидит молодая 
блондинка, она улыбаясь на-
девает белый шлем, ее розо-
вый свитер стянут ремнем 
безопасности. Рядом с ней мо-
лодой человек, он проверяет 
все датчики перед 
заездом, после че-
го проводит рукой 
по торпеде, как 
бы гладя своего 
железного коня. 
 Это выпускники 
 МАДИ: штурман 
Елизавета Морозова и ее брат, 
пилот Алексей Морозов. 
— Я выступаю в ралли уже 
третий год, а моя сестра Ели-
завета сегодня впервые, — го-
ворит Алексей. — Я полюбил 
ралли еще в студенчестве, ког-
да мой друг позвал меня поу-
частвовать в заездах на его 
старом зеленом «Москвиче» 
модели 2140. Наш автомо-
биль тогда признали самым 
симпатичным в заезде.
Вдохновившись гонками, 
Алексей решил попробовать 
себя в качестве пилота. 
В 2014 году он поучаствовал 
в ралли уже за рулем соб-
ственного автомобиля, но 
в скором времени юноше при-
шлось продать машину и на 
время уехать в другую страну. 
По возвращении домой сестра 
Елизавета решила подарить 
ему такой же автомобиль, 
и в этом году у них возобно-
вилась раллийная семейная 
традиция. Алексей обучил 

свою сестру всем навыкам, 
необходимым штурману.
Каждый автомобиль для заез-
дов участники дорабатывают 
собственноручно: изменяют 
внешний облик или техниче-
ские параметры. Так что вы-
пускники одного из знамени-
тых автомобильных институ-
тов лучше знают, как сделать 
из обычного автомобиля 
спортивную ласточку. Один 
из таких умельцев — выпуск-
ник МАДИ Сергей Симонов. 
Ему за 50 лет, на его лице уже 
видны морщины, а его черные 
волосы немного покрыты се-
диной. Он с любовью смотрит 
на свою тюнингованную си-
нюю машину. Он сидит за ее 
рулем, опирается локтем на 
старый советский шлем. А его 
нога все время на педали газа, 
словно ожидает команды «на 
старт». Обычные «жигули» он 

переделал в авто-
мобиль Lada VFTS, 
популярный в его 
юности среди гон-
щиков ралли. 
— Получилась точ-
ная копия. Я пере-
делал почти все, 

и теперь эти «жигули» стоят 
как четыре новые машины, — 
говорит Сергей Симонов. — 
VFTS — легендарный бренд, 
созданный в городе Вильнюсе 
выдающимся гонщиком Ста-
сисом Брундза. Тогда заводы 
покупали самые бюджетные 
версии «жигулей» и дорабаты-
вали их на своем оборудова-
нии. С авто могли снять до 
200 килограммов лишнего 
металла.
А в 2016 году Сергею Симо-
нову посчастливилось лично 
встретиться со Стасисом 
Брундза, на ралли «Кау-
нас-2016». 
— Он даже оставил мне авто-
граф на автомобиле, — добав-
ляет Симонов. — Помню, как 
он был приятно поражен тем, 
что его творчество до сих пор 
помнят. 
Суть ралли заключается 
в спортивном ориентирова-
нии на автомобиле. У каждого 
участника своя точка и время 

старта и пункт финиша. Ни-
кто не знает заранее точного 
маршрута, есть только зашиф-
рованная дорожная книга, ко-
торую предстоит еще разга-
дать. Прохождение дистан-
ции контролируют на судей-
ских пунктах. В этом году 
трасса пролегает по Москов-
ской области, дистанция — 
350 километров. Это и дороги 
общего пользования, и закры-
тые территории полигонов 
МАДИ и Центрального науч-
но-исследовательского авто-
мобильного и автомоторного 
института «НАМИ». Покры-
тие — 90 процентов асфальта 
и 10 процентов грунта, но си-
туацию осложняет снег. Тре-
бования к автомобилю для 
ралли не особо строгие: он 

должен быть зарегистриро-
ван, иметь номерной знак 
и страховой полис ОСАГО. 
Шины автомобиля — соответ-
ствовать допуску на дороги, 
то есть «резина» по сезону 
и шипы по ГОСТу — не более 
полутора миллиметров. Для 
движения по перекрытым 
территориям полигонов 
 МАДИ и НАМИ участникам 
нужно ездить в шлемах 
и иметь штурманское обору-
дование, чтобы отсчитывать 
пройденное расстояние. 
— Ежегодно в МАДИ прово-
дятся бесплатные занятия сек-
ции ралли для новичков из 
числа студентов, выпускни-
ков и вообще всех желаю-
щих, — говорит организатор 
ралли Роман Литвиненко. — 

Ралли МАДИ славится далеко 
за пределами Москвы, и мно-
гие приезжают не только ради 
участия, но и для учебы в на-
шем институте. Некоторые 
иногородние студенты даже 
проводят ралли в своих род-
ных регионах. 
Ралли МАДИ проводится уже 
в 22-й раз. Традиционно для 
заездов выбирают середину 
декабря. В этом году по ито-
гам заезда победил экипаж 
Артема Юрина и Бориса Ко-
стырко, они стали первыми 
трехкратными победителями. 
В зачете «студент» лучшими 
стали новички Андрей Маль-
нев и Сергей Рогачев на авто-
мобиле ВАЗ-2106.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Рецепт, проживший больше века
У каждого участника фестива-
ля знаменитый новогодний 
салат отличается от того, что 
сделали их коллеги. На столах 
выложены рулетики из све-
клы, буханка черного хлеба, 
имитирующая салатницу, 
и свекольные котлеты-«ежи-
ки». Есть чем вдохновиться, 
чтобы удивить своих гостей на 
Новый год. 
Одна из участниц, Елена Кра-
совская, в последние минуты 
собирает свою кулинарную 
композицию на белой таре-
лочке. Ее салат похож на ша-
рик мороженого, который 
украшают листья петрушки. 
И все это выложено на гренке 
из черного хлеба.
— Мой салат исполнен в клас-
сическом варианте, но я ре-
шила сделать оригинальную 
подачу в виде елочного шари-
ка, — говорит участница Еле-
на Красовская. — А еще я до-
полнила сервировку соусом из 
яиц и оливкового масла. Он 
подкрашен в зеленые, желтые 
и розовые цвета с помощью 
натуральных ингредиен-
тов, — сказала Красовская. 
Но самая необычная версия 
«селедки под шубой» получи-
лась у столичного студента 
Филиппа Богданова: его ново-
годний салат жюри оценило 
на золотую медаль.

— Мой секретный 
ингредиент — за-
печенные овощи. 
Они придают блю-
ду очень необыч-
ный вкус, — гово-
рит Богданов. — 
И селедка была законсервиро-
вана в красном вине вместе 
с луком. 
А вот итальянский повар Че-
заре Куи решил приготовить 
салат на свой манер. Он вы-

ложил блюдо в ви-
де карты Италии 
и окрасил в цвета 
ее флага.
На фестивале «Се-
ледка под шубой» 
проходило сразу 

два конкурса — шефский 
и студенческий. Участников 
оценивали члены высшего ку-
линарного совета Междуна-
родного альянса профессио-
нальных кулинаров. 

Отдельное блюдо посвятили 
грядущему 105-летию рецеп-
та. В честь «полукруглой» да-
ты участники презентовали 
блюдо из 105 килограммов 
«селедки под шубой».
— На каждую часть было за-
действовано пять поваров. 
Чтобы салат не успел разва-
литься до дегустации под соб-
ственным весом, лишнюю 
влагу из овощей высушива-
ли, —говорит президент 

«Международного альянса 
профессиональных кулина-
ров» Валентин Лобачев.
Фестиваль проводится пятый 
год. За это время удалось со-
брать 500 разных рецептов 
«селедки под шубой». Исполь-
зуя опыт участников фестива-
ля, можно удивлять домаш-
них новым вариантом блюда 
хоть целый год.
АННА ТЕМНЫШОВА 
a.temnyshova@vm.ru

10 декабря 15:10 Президент «Международного альянса профессиональных кулинаров» 
Валентин Лобачев (в центре) вместе с участниками перед дегустацией салата на фестивале 
«Селедка под шубой»

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В Москве прошел гастрономический фестиваль «Селедка под шубой». Корреспондент «ВМ» узнала у поваров, 
как разнообразить традиционный рецепт, которому скоро исполнится 105 лет.

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Сегодня мы начинаем новую рубрику «Смеркалось», в которой корреспондент Анна Темнышова 
будет показывать столицу и ее обитателей с непривычного ракурса и рассказывать истории персонажей своих снимков.

Состоялись традиционные соревнования «ралли МАДИ» Московского автомобильно-дорожного государственного технического университета. 
Участие приняли 65 экипажей из разных городов России. Корреспондент «ВМ» пообщалась со столичными гонщиками.

10 декабря 08:15 Семейный экипаж Морозовых принимает участие в «ралли МАДИ» на своем автомобиле под стартовым номером 
«38». Елизавета Морозова в этом году участвует впервые, в роли штурмана. Подготовиться ей помог брат Алексей Морозов 

Бумага из крапивы, 
льна и кукурузы

По профессии Кристина — 
мастер-кукольник. Она созда-
вала фигурки из текстиля 
и полимерной глины, делала 
разные виды кукол: и анато-
мические, и стилизованные. 
Но мастерицу всегда интере-
совало, как правильно и ори-
гинально преподнести свое 
произведение покупателю.
— Мне не нравились стан-
дартные бирочки и визитки, 
которые предлагали магази-
ны, — рассказала Кристи-
на. — В интернете я случайно 
нашла информацию, что бу-
магу можно перерабатывать 
в домашних условиях. Решила 
попробовать.
Первый блин, по 
традиции, вышел 
комом — экспери-
мент не удался. 
— Когда я начала 
этим заниматься, 
не было мастер-
классов, я переводила статьи 
с зарубежных сайтов, — рас-
сказала Кристина Кокори-
на. — Потом изучала эту тему 
в учебниках для полиграфиче-
ских вузов, попутно читала об 
истории изготовления бумаги 
в нашей стране.
Однако желание постичь та-
кой непростой процесс оказа-
лось сильнее всех препят-
ствий, и девушка упорно про-
должила  обучение. 
В качестве сырья для первых 
листов Кристина Кокорина 
использовала офисные черно-
вики, газеты и журналы. А по-
том придумала собственные 
методы.
— На Востоке когда-то созда-
вали бумагу из ила и тростни-
ка, и я начала эксперименти-
ровать с разным раститель-
ным сырьем, — добавила ма-
стер. — Бумага из куку -
ру зы — это моя авторская 
технология. Ее полюбили 
многие художники, ведь она 
хорошо подходит для аква-
рельных скетчей, потому что 
лист получается упругим и не 
«вбирает» в себя слишком 
много краски. 

Созданная вручную бумага 
подходит абсолютно для всех 
задач, как и промышленная: 
на ней можно писать, печа-
тать, рисовать — делать все, 
что в голову придет. 
Сначала Кристина замачива-
ет измельченные раститель-
ные волокна в теплой водой, 
а потом перемешивает их до 
состояния однородной массы. 
Девушка подходит к созданию  
бумаги как к творчеству, поэ-
тому на этом этапе добавляет 
в массу цветочные лепестки, 
блестки, серпантин или то-
ненькие веточки. Затем на-
чинается сам процесс отлив-

ки: бумажное «те-
сто» выкладывают 
на сетку-рамку, 
прессуют и высу-
шивают. 
— А потом я реши-
ла создать неболь-
шой блог, где дели-

лась своим увлечением. Тако-
го контента в отечественном 
интернете было мало, поэто-
му я быстро набрала аудито-
рию. Сейчас это уже превра-
тилось в дело жизни, — 
с улыбкой говорит Кристи-
на. — В следующем году 
планирую создавать инте-
рьерные украшения, как, на-
пример, гербарии. 
Пройдя долгий путь для того, 
чтобы овладеть редким ре-
меслом в совершенстве, Кри-
стина сейчас проводит обуче-
ния и учит своих студентов 
создавать абажуры и шкатул-
ки, основанные на техноло-
гии создания бумаги ручного 
отлива.
На сегодняшний день в ма-
стерской Кристины основная 
часть продукции — на трост-
никовых, крапивных и льня-
ных материалах. Все растения 
девушка выращивает на соб-
ственной небольшой ферме. 
Мастерица старается сохра-
нить естественный цвет при-
роды, поэтому и не отбелива-
ет получившиеся листы.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Мастерица Кристина Кокорина научилась 
создавать бумагу из растений в домашних 
условиях. Корреспондент«ВМ» узнала секреты 
и особенности необычного увлечения. 

кушать подано

Задержан предполагаемый 
виновник пожара
Третьим подозреваемым в де-
ле о пожаре стал начальник 
участка строительной фир-
мы, проводившей работы в 
магазине. Напомним, что по-
жар произошел 9 декабря, 
когда полностью выгорел ги-
пермаркет строительных ма-
териалов в Химках.
— По данному факту было 
возбуждено уго-
ловное дело по 
статье «Производ-
ство, хранение, пе-
ревозка либо сбыт 
товара и продук-
ции, выполнение 
работ или оказание 
услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности», — сооб-
щила руководитель пресс-
службы СК России по Москов-
ской области Ольга Врадий. — 
Ранее были задержаны по 
уголовному делу прораб 
и сварщик. По данным след-
ствия, они проводили свароч-
ные работы, которые не отве-
чали мерам безопасности. От 
искр загорелись палеты с това-
ром. Пожар охватил все поме-
щение, конструкция здания 
упала на охранника, он погиб.
Также в Следственном коми-
тете России напомнили, что 

в осенне-зимний период уча-
стились пожары в частных 
жилых домах с трагическим 
исходом.
— В Подмосковье с начала но-
ября было 48 пожаров, в кото-
рых погибли 53 человека, — 
отметила Ольга Врадий.
Сотрудники МЧС просят 
о возобновлении проверок 

предприятий по 
пожарной безопас-
ности. Их не про-
водят почти год, 
так как в марте 
2022 года ввели 
мораторий на про-
верки бизнеса.

— Профилактические осмо-
тры предприятий всегда дис-
циплинируют людей, — счи-
тает ветеран МЧС, майор вну-
тренней службы в отставке 
Юрий Осипов.— Из практи-
ки, во время проверок всегда 
находятся какие-то недостат-
ки и недочеты, которые по-
жарные обязывают исправить 
в определенный срок. А потом 
приходят проверять еще раз. 
Мне кажется, без проверок 
бизнеса руководители фирм 
просто расслабились.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера сотрудники Следственного комитета 
задержали еще одного подозреваемого в деле 
о пожаре в торговом центре в Химках.

рекорды
9 декабря 2018 года, 
в день празднования, 
участники «Междуна-
родного альянса профес-
сиональных кулинаров» 
в Измайловском кремле 
установили мировой ре-
корд — приготовили 
1018 килограммов сала-
та, посвятив его 100-ле-
тию салата «селедка 
под шубой». А в 2021 го-
ду на фестивале был 
представлен «народно-
артистический» салат 
в 90 килограммов. 
Его помогала готовить 
народная артистка Рос-
сии Надежда Крыгина.

факты
■ Победитель ралли 
в следующем году стар-
тует под первым номе-
ром, а победитель учеб-
но-тренировочного за-
езда  — под вторым.
■ Заезды открывают из-
вестные спортсмены. 
В этом году церемонию 
провели Эдгар Линд-
грен, Сергей Сироткин 
и Николай Грязин.
■ За победу и участие 
в любительском ралли 
третьей категории мож-
но получить спортивный 
разряд кандидата в ма-
стера спорта.

2 декабря 11:20 Москвичка Кристина Кокорина создает 
бумагу из тростника в своей мастерской 

20 июля 2019 года. Кот Рыжик отдыхает на подоконнике 
и позирует для фотографии на пленку

смеркалось
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История правителя, 
изменившего судьбу страны

Этот проект — семейный. 
Приурочен к 350-летию Петра 
Великого. Его восприятие 
в зрительном зале кинотеатра 
чем-то напоминает идеаль-
ный урок по истории России. 
Комментарии экспертов из во-
енной, научной, духовной об-
ластей увеличивают доверие 
к тому, что рассказывает зака-
дровый голос Константина 
Хабенского. А он озвучивает 
историю правителя, который 
в детстве пережил стрелецкий 
бунт, прорубил окно в Евро-
пу — вернее, перенял оттуда 
лучшие достижения науки 
и ремесел, сформировал силь-
ную армию, вывел свою стра-
ну к морю и построил флот, 
реформировал систему лето-
исчисления, основал новую 
столицу на болотистом и пу-
стынном месте, изменил поря-
док престолонаследия и пре-
образовал Россию в империю.
Но недаром говорится, что 
лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать. Наверняка 
каждый, кто читал учебник, 
хоть раз да представлял себе, 
как это было. Для наглядности 
большая часть киноленты 
«Петр I. Последний царь 
и первый император» состоит 
из игровых и анимационных 
фрагментов. 
Эмоции и переживания лю-
дей помогают почувствовать 
профессиональные артисты. 

Сюжет рассказывает полную 
биографию правителя, и глав-
ную роль исполнили несколь-
ко артистов. Маленького Пе-
тра сыграл Даниил Муравьев-
Изотов. Образ царя в подрост-
ковом возрасте достался 
Алексею Лукину. Во взрос-
лом — Ивану Колесникову.
— Личность Петра невероят-
но противоречива, но тем ин-
тереснее было вживаться 

в этот образ. Петр сочетал 
в себе любовь к исконно рус-
ской традиции и европейской 
культуре, — вспоминает 
Иван. — Из сложностей на 
съемках, например, надо бы-
ло надевать тысячи слоев 
одежды, обматывать себя ку-
шаком. Одеяние императо-
ра — непростая ноша.
Размах и масштабность про-
исходящего на экране по-

могают почувствовать ком-
пьютерная графика и рисо-
ванные фрагменты. Таким 
способом тут показывают 
и потешные полки Петра, 
и его обучение во время Вели-
кого посольства по европей-
ским странам, и Северную 
войну со Шведским королев-
ством, включая битву при На-
рве, взятие Нотебурга и дру-
гие бои.

— Наша команда всегда стара-
ется экспериментировать с но-
выми форматами. И этот 
фильм тоже стал для нас вы-
зовом. Мы создали уникаль-
ный в своем роде проект, ко-
торый сочетает в себе различ-
ные современные техноло-
гии, масштабные игровые 
сцены и при этом историче-
скую точность, — размышля-
ет над успехом ленты продю-

сер Иван Голомовзюк. — Это 
большая победа, что наш экс-
перимент привлекает так мно-
го зрителей. Тем самым мы до-
казываем, что новая форма 
документально-художествен-
ного кино может конкуриро-
вать с игровыми фильмами 
в широком прокате.
Один из ключевых моментов, 
на котором акцентируют вни-
мание создатели, — эта лента 
является попыткой рассмо-
треть личность первого рос-
сийского императора через 
призму современности. Веро-
ятно, поэтому тут звучат и ак-
туальные темы, среди которых 
роль женщины в жизни обще-
ства, умение оперативно реа-
гировать на вызовы обстоя-
тельств и находить нестандарт-
ные решения, необходимость 
объединения страны для того, 
чтобы занять должное место 
в мировой истории... Импера-
тор предстает человеком поло-
жительным, который готов на 
резкие, непопулярные, но не-
обходимые решения. По ощу-
щению, размах его поступков 
сравним едва ли не с Алексан-
дром Македонским. 
Документально-художествен-
ная лента «Петр I. Последний 
царь и первый император» Ан-
дрея Кравчука стала самым 
кассовым неигровым филь-
мом отечественного кинема-
тографа.

18 января 2022 года 13:31 Кадр со съемок документально-художественного фильма «Петр I. Последний царь и первый император», 
где артист Иван Колесников исполнил роль взрослого Петра I, сыграв правителя вплоть до его последних дней

АНДРЕЙ КРАВЧУК
РЕЖИССЕР

Картина «Петр I» — уникаль-
ный проект для нашей страны. 
Создавая фильм, нам было 
важно, чтобы зритель не толь-
ко получил информацию, 
но и сумел бы эмоционально 
подключиться к Петру I, зада-
чам, которые он перед собой 
ставил, перипетиям, которые 
встречались на его пути. 
Петр — один из немногих, об-
леченных властью, кто имел 
возможность увидеть плоды 
своих трудов: пожил в городе, 
который создал. Он не просто 
строил новую столицу, а соз-
давал образ будущей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

афиша

Ламборгини
в кино с 24 ноября
реж. Роберт Мореско
История Ферруччо Лам-
боргини — человека, 
основавшего производ-
ство спортивных авто-
мобилей Lamborghini, 
который начинал с трак-
торов, продолжал воен-
ными машинами, завер-
шил спорткарами.
■ 
Нитрам
в кино с 24 ноября
реж. Джастин Курзель
Биографическая психо-
логическая драма 
про парня по имени Ни-
трам, чей образ списан 
с австралийского массо-
вого убийцы Мартина 
Брайанта, погубившего 
35 человек. Актер Калеб 
Лэндри Джонс, сыграв-
ший Нитрама, получил 
награду за лучшую муж-
скую роль на Каннском 
кинофестивале.
■
Королева Елизавета II
в кино с 24 ноября
реж. Алан Байрон
Документальный фильм 
о королеве Великобри-
тании и Северной Ир-
ландии Елизавете II, ро-
дившейся в 1926 году 
и умершей 8 сентября 
2022 года, и времени 
ее царствования.
■ 
Охад Нахарин. 
Freedom of dance
в кино с 16 по 28 декабря
Специальный проект 
Theatre HD
Программа подготовле-
на к 70-летию израиль-
ского хореографа Охада 
Нахарина, создателя 
танцевальной техники 
Гага. Зрители смогут 
увидеть ленты «Хора», 
«Вне фокуса» и «Мистер 
Гага». Фильмы на языке 
оригинала с субтитрами.

С 19 декабря 
на одной из он-
лайн-платформ 
в сети зрители 
смогут посмо-
треть 4-серий-
ную версию 
фильма «Петр I. 
Последний царь 
и первый импе-
ратор» Андрея 
Кравчука. 

биография

Реквием 
по защитникам

В Москве идут съемки фильма, кото-
рый получил название «По зову серд-
ца». Четырехсерийная картина рас-
скажет о подвиге Московского опол-
чения. Радует, что продюсером и ре-
жиссером фильма выступил Игорь 
Угольников. 
Фильмы, как мы говорили в детстве, 
«про войну» снимают все. И «главная 
демократия мира» — США — тоже. 

А все потому, что «идеологические блоки» этих стран пре-
красно понимают: новые поколения защитников сложно 
воспитать без соответствующего кино. Слава богу, дошло 
и до наших. 
Я всегда был неравнодушен к военным фильмам. И когда 
впервые посмотрел американские «Братья по оружию», 
а потом «Тихий океан», снятые Стивеном Спилбергом 
и Томом Хэнксом, впал едва ли не в депрессию. Меня тер-
зал один вопрос: почему наши не могут снять что-то по-
добное? Материала — сколько хочешь. Яркие герои, судь-
бы, подвиги. Но вместо этого рынок 
ежегодно заваливали либо откровен-
ным дешевым ширпотребом цвета ха-
ки, либо неприкрытой злобной анти-
советчиной. Как показывают послед-
ние события, наши «партнеры» очень 
хотели бы, чтобы этот дискурс сохра-
нялся и далее. К счастью, не вышло.
После того, как взахлеб посмотрел ед-
ва ли не несколько раз подряд «Живые 
и мертвые», когда почти наизусть вы-
учил диалоги в «Они сражались за Ро-
дину», а перед каждым 9 Мая пересма-
триваешь «В бой идут одни старики» 
(и всякий раз он рвет душу как в пер-
вый), невозможно стало потреблять 
современные поделки. Но тут в конце тоннеля забрезжил 
свет. Сначала — «Брестская крепость» (2010 год) Алек-
сандра Котта. Эта картина сразу вывела российское во-
енное кино на новую высоту. Новой яркой звездой вспых-
нули «28 панфиловцев» (2016 год) — эту картину можно 
по всем статьям назвать по-настоящему народной. И, ко-
нечно, «Подольские курсанты» (2020 год) Игоря Угольни-
кова. Кстати, в ряд прорывов среди военного кино я бы 
добавил кинокомикс — иначе я назвать его не могу — 
«Красный призрак» (2021 год) Андрея Богатырева, явно 
целящийся и попадающий в молодежную аудиторию.
Так как Угольников приложил руку и к созданию «Брест-
ской крепости» (продюсер), и к «Подольским курсантам» 
(режиссер), хочется верить, что свою семейную исто-
рию — его дед пошел в ополчение и погиб — он снимет не 
менее трогательно и пронзительно. Удивительно, но, по-
мимо «Живых и мертвых» (и, конечно, озеровской эпо-
пеи), тема ополчения упорно обходилась отечественны-
ми режиссерами, как будто это было какое-то табу. Хотите 
малолетних урок? Пожалуйста. Уголовников-рецидиви-
стов? Да сколько угодно. Маньяков-особистов, которые 
страшнее любых зверей из СС? Наслаждайтесь! А вот про 
народное ополчение — нельзя. Харам! Надеюсь, Игорю 
Угольникову удастся разорвать этот порочный круг и соз-
дать настоящий кинореквием по тем москвичам, которые 
в 1941 году вступили в 16 дивизий народного ополчения, 
созданных с единственной целью — задержать врага до 
подхода резервов. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Перелистать страницы учебника по истории, открыть и прочесть от корки до корки роман про дела давно минувших дней, затем сходить в кино, чтобы увидеть, 
каким представили полюбившихся персонажей создатели игровых лент. «Вечерка» рассказывает про киноленты о великих мира сего: размышляет над биографией 
Петра I, формированием характера полководца Яна Жижки, образом Андрея Рублева. Также предлагаем обратить внимание на новую афишу.

Чешский национальный герой 
подает пример доблести
Лента «Средневековье» ре-
жиссера Петра Якла посвя-
щена истории полководца 
Яна Жижки. В оригинале, 
на чешском, она названа его 
именем. Картина стала самой 
дорогой в истории Чехии.

Фильм ждал довольно долгий 
путь к зрителю. Об идее созда-
ния работы про этого полко-
водца режиссер Якл упоминал 
еще в 2013 году. Тогда он рас-
считывал на бюджет в 85 мил-
лионов чешских крон. Когда 
же осенью 2018-го о съемках 
фильма объявили официаль-
но, на него выделили 500 мил-
лионов вместо 85. Эту ленту, 
по восприятию, можно срав-
нить с «Гладиатором» Ридли 
Скотта или с «Жанной д’Арк» 
Люка Бессона.
Стоит упомянуть, что, несмо-
тря на историческую основу 
«Средневековья», ранние го-
ды Яна Жижки, которые при-
шлись на конец XIV — начало 
XV века, погружены в легенды 
и предания. Поэтому созда-
тели картины, хоть и консуль-
тировались с историками, 
в частности, с Ярославом Че-
хурой, решили позволить себе 
где-то пофантази-
ровать, чтобы объ-
яснить формиро-
вание характера 
исторической лич-
ности. Так, в ленту 
добавили доволь-
но мощную мело-
драматическую со-
ставляющую.
По сюжету моло-
дой Ян (Бен Фо-
стер) возглавляет 
небольшую группу 
наемников, кото-
рые способны выстоять даже 
в схватке с превосходящими 
силами противника. Они за-
щищают лорда Бореша 
(Майкл Кейн), который пре-
тендует на престол королев-

ства Богемии. И хотя, согласно 
правилам, тот должен достать-
ся Вацлаву IV (Карел Роден), 
без поддержки местного дво-
рянина Генри III Розенберга 
(Тиль Швайгер) этому не бы-
вать. Вот только тот не хочет 

помогать будущему правите-
лю заполучить власть. Тогда 
лорд Бореш нанимает Жижку 
с товарищами, чтобы нада-
вить на уязвимое место Розен-
берга — похитить его невесту 

Катерину (Софи Лоу). Но при-
тязания на престол есть 
и у брата Вацлава — Сигиз-
мунда (Мэттью Гуд). Однако 
все интриги и сговоры, кото-
рые плетут мужчины, кажет-
ся, разобьются об удивитель-
ную женщину.
Эта лента сделана так, что по-
нравится аудитории любого 
пола. С одной стороны, в ней 
много хорошо снятых баталь-
ных сцен. Не сражений, кото-
рые происходят в поле, и не 
единичных поединков, но не-
больших групповых баталий, 
которые можно развернуть 
в горном лесу. Ян Жижка 
в этом фильме из тех героев, 
которые одерживают победы 
не количеством принесенных 
жертв, а стратегией. Чтобы 
одолеть врага, он способен 
придумать и новую тактику. 
Так, Ян первым стал использо-
вать вагенбурги — укрепле-
ния, которые собирались из 
повозок. Этого слова в филь-
ме вы не услышите, зато уви-
дите, как возник прием.
Что же касается главной геро-
ини, Катерины, она под стать 
человеку, ставшему леген-
дой, — умная, добрая, чуткая, 
способная расположить к себе 
даже врагов, внимающая ре-
чам последователей Яна Гуса 
и ищущая справедливости, 
ради которой готова идти на 
жертвы.
Бои, устрашающие, кровавые 
и восхищающие мужеством, 
вечная и романтичная любовь, 
красивые кадры дикой приро-
ды с пейзажами и животными, 
тонкие философские вопросы 
и историческая основа — вот 
весьма эффективный рецепт 
удачного фильма. Кажется, 
именно персонажи и события, 
о которых снят фильм, и стано-
вились героями средневеко-
вых легенд и песен. Этот фильм 
стоит того, чтобы посмотреть 
и обсудить его с друзьями.

Иконописец времен русского 
средневековья ищет свой путь
Кинолента «Страсти по Ан-
дрею» режиссера Андрея 
Тарковского по сценарию, 
написанному им совместно 
с Андреем Кончаловским, 
продолжает тревожить но-
вое поколение зрителей.

На этот раз речь идет об отре-
ставрированной киноконцер-
ном «Мосфильм» режиссер-
ской версии, хронометраж 
которой длиннее общеизвест-
ной на полчаса. Дело в том, 
что когда в 1966 году заверши-
ли работу над лентой «Стра-
сти по Андрею» и показали ее 
первым зрителям, на картину 
обрушился шквал критики 
в антиисторизме, антипатри-
отизме, натурализме... Ленту 
пришлось сокращать, в итоге 
появилась двухсерийная, 
175-минутная версия, кото-
рая под названием «Андрей 
Рублев» вышла в ограничен-
ный прокат, затем легла на 
полку и вернулась к зрителям 
в 1971-м, и только в 1988 году 
показали ее режиссерскую 
версию. Эта кинолента Ан-
дрея Тарковского не сходит 
с мировых кино- и телеэкра-
нов, не оставляет ретроспек-
тив, продолжает увлекать 
зрителя. «Андрея Рублева» 
регулярно вносят во всевоз-
можные списки лучших кино-
лент мира. Вот почему стоит 
пересмотреть это произведе-
ние, а возможно, и увидеть 
впервые его расширенную 
версию.
Фильм «Андрей Рублев» со-
стоит из восьми новелл, кото-
рые затрагивают разные эта-
пы жизни иконописца. Сюжет 
строится не на внешних собы-
тиях, а на внутренней реак-
ции на них героя. 
Вот монах Андрей (Анатолий 
Солоницын) наблюдает за 
скоморохом (Ролан Быков), 
пока пережидает дождь со 
спутниками Даниилом (Нико-

лай Гринько) и Кириллом 
(Иван Лапиков). Вот он ведет 
философские беседы с Феофа-
ном Греком (Николай Серге-
ев). Вот защищает «дурочку» 
(Ирма Рауш). Успокаивает 
талантливого мальчишку Бо-
риску (Николай Бурляев)...
Из новеллы в новеллу, выстро-
енные в хронологической по-
следовательности, мы узнаем, 
как наблюдал Андрей Рублев 
за людьми, учился видеть в них 
проявление Бога, подмечая ис-
кру таланта, в той или иной 
степени присущую каждому, 
ужасался человеческой откры-
тости ко греху, разгадывал, что 
такое прощение, искупление.
Когда смотришь фильм, ис-
кать, что не так, не хочется во-
все. Потому что так — все. 
И белые стены храма, кото-
рые еще только предстоит 
расписать монахам. И одна из 
самых жутких сцен кино — 

пытки монаха Патрикея 
(Юрий Никулин). И лютый 
набег на город Владимир зо-
лотоордынцев, которым по-
могает «малый князь» Юрий, 
взаимно ненавидящий «вели-
кого князя» Василия (обоих 
братьев сыграл Юрий Наза-
ров). И воды реки, которые 
омывают краску с кистей, те-
ла празднующих язычников, 
лица и руки странников. И ри-
сунок на колоколе, вокруг зво-
на которого настолько плотно 
сконцентрировано ожида-
ние — зазвонит или не зазво-
нит, — что, даже зная ответ, 
волнуешься. И яркость цвета 
на иконах, писанных Рубле-
вым. Это лента про талант, че-
ловечность и вечность. После 
просмотра легче брать ответ-
ственность на себя.

Кадр из «Андрея Рублева» (1966). Слева направо на переднем плане: Иван Лапиков в роли 
Кирилла удерживает скомороха (Ролан Быков) от обвинений Рублева (Анатолий Солоницын)

Страницу подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru

АЛЕКСЕЙ СЕНЬКОВСКИЙ
ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕРТЕХНОЛОГ 
МОСФИЛЬМА
Полувековой период даже 
правильного хранения не мог 
не сказаться на состоянии 
пленки — это сильное «свето-
вое дыхание», сколы, пленоч-
ное «зерно». Но главная про-
блема исходников — царапи-
ны на динамичных сценах 
и панорамах, на крупных пла-
нах. Сложнее всего реставра-
торам «бороться» с царапина-
ми через кадр. Мне кажется, 
это была самая тяжелая кар-
тина, которую мы когда-либо 
реставрировали, — прежде 
всего по состоянию исходных 
материалов. Но мы справи-
лись со сложностями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ян Жижка родился около 
1360 года. По преданию, 
потерял правый глаз в од-
ной из битв с Тевтонским 
орденом около 1410 года. 
Примкнул к партии гуси-
тов — чешского реформа-
торского движения — 
и вскоре стал одним 
из предводителей. Позже 
потерял и второй глаз. 
Считается полководцем, 
не проигравшим ни одной 
битвы. Погиб 11 октября 
1424 года от чумы. Жижка 
завещал натянуть свою 
кожу на барабан, чтобы 
пугать врагов и после 
смерти. Вероятно, этот 
факт упоминает Лебядкин 
в «Бесах» Достоевского.

кстати

Ян Жижка 
побеждает 
не количеством 
воинов, но умом 
и отвагой
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точка Сегодня точку в номере ставит бывший капитан сборной России по футболу, заслуженный мастер спорта РФ Андрей Аршавин. Он посетил открытие рисунка-граф-
фити, посвященного главным победам в отечественном футболе. Мероприятие прошло на автовокзале «Саларьево». На большом граффити нарисован еще один 
легендарный спортсмен — Игорь Акинфеев. Андрей Аршавин признался: когда он был маленьким, то не мог даже представить, что будет изображен на одном из сто-
личных вокзалов и олицетворять собой светлые и радостные моменты отечественного футбола. При виде рисунка Аршавину вспомнились лучшие моменты из его 
игровой практики, например, матч против Англии с еще одной звездой этого вида спорта Романом Павлюченко. Большой рисунок-граффити подготовил Российский 
футбольный союз совместно с Департаментом транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.

Совершено первое успешное 
межпланетное приземление
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1970 год.Советская меж-
планетная станция Вене-
ра-7 приземлилась на од-
ноименное небесное тело. 
Это стало первой успешной 
посадкой космического ап-
парата, посланного с Зем-
ли, на другой планете.

1975 год.Состоялась учре-
дительная конференцияСо-

ветского общества по куль-
турным связям с соотече-
ственниками за рубежом. 
Его председателем стал ми-
нистр высшего образования 
СССР (с 1951 по 1953 год) 
Всеволод Столетов.

2000 год. В 13:17 остано-
вился третий энергоблок 
Чернобыльской АЭС. С это-
го дня предприятие было 
полностью выведено из ра-
боты и перестало выраба-
тывать электроэнергию.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Систему 
медстраховок 
предлагают сделать 
единой. И как вам?

ВИКТОР МЕЛЬНИКОВ
ЭКСПЕРТ СТРАХОВОГО РЫНКА

В этой инициативе нет необ-
ходимости. Народу все равно, 
будут ли организации обяза-
тельного и добровольного ме-
дицинского страхования ра-
ботать в одной структуре или 
в параллельных, как сейчас. 
Для нас для всех останутся та-
кие же услуги, как и прежде: 
бесплатные по ОМС и платные 
по ДМС. В этих системах стра-
хования все идет своим че-
редом. Выгоду и недостатки 
такого решения на себе по-
чувствуют сфера здравоохра-
нения и предприниматели, 
которые оформляют сотруд-
никам ДМС. И какими они бу-
дут, зависит от того, как имен-
но реализуют решение. Пока 
авторы инициативы не рас-
крывают таких подробностей. 

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ЗАЩИТЕ 
В СУДЕБНЫХ СПОРАХ И ПРОЦЕДУРАХ 
БАНКРОТСТВА МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОПОРА РОССИИ

Это хорошая инициатива, 
и она поможет бизнесу. Пото-
му что повышение эффектив-
ности способствует сокраще-
нию затрат. Сейчас ОМС 
и ДМС существуют параллель-

но друг другу, но в чем-то 
их структура совпадает. При 
этом различается модель 
управления. Удастся ли сде-
лать так, чтобы недостатки 
одной системы не помешали 
другой, — большой вопрос. 
И при этом качество услуг не 
должно ухудшиться. Но если 
все организуют правильно, то 
и у населения, и у бизнеса бу-
дут сокращаться расходы. 

ОЛЕГ РУКОДАЙНЫЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ 
И МЕДИЦИНСКОЙ ИНДУСТРИИ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

Объединение страховых си-
стем будет полезным, если па-
циент почувствует это на се-
бе. Например, он пользуется 
ОМС и сможет просто допла-
тить какую-то сумму, чтобы 
перейти на другую расширен-
ную страховку — на ДМС. 
А у нее преимуществ больше. 
Не надо сидеть в очереди 
на прием в поликлинике. 
А к нужному специалисту 
можно попасть на прием в тот 
же день. Да и сам список спе-
циалистов в ДМС более широ-
кий, чем тот, который предо-
ставляется в рамках ОМС. 

Министерство финансов России предложило объеди-
нить системы обязательного (ОМС) и добровольного 
(ДМС) медицинского страхования. Авторы инициативы 
утверждают, что это повысит доступность медпомощи 
и обеспечит единый контроль качества.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Большая, общая 
история

Президент Владимир Путин поручил 
«принять меры, направленные на по-
пуляризацию отвечающих традици-
онным ценностям героев российской 
истории и фольклора, включая ис-
пользование изображений этих геро-
ев при производстве изобразитель-
ной, печатной, сувенирной и другой 
тиражированной продукции и това-
ров народного потребления». Ответ-

ственным за выполнение поручения назначен глава пра-
вительства Михаил Мишустин. Срок — до 15 мая будуще-
го года. Что ж, указ правильный: наши фольклорные ге-
рои и персонажи — это бездонный кладезь. Спроси 
у ребенка, да и, пожалуй, у взрослого — кого из русского 
фольклора можешь назвать? Первым делом, естественно, 
скажут: Баба-яга. Кто-то назовет богатырей Илью Муром-
ца и Алешу Поповича, кто-то Кощея и Русалку. Но ведь их 
куда больше! Есть чудный волшебный валун Алатырь, 
«всем камням отец». Есть сказочные птицы с женским ли-
цом: Сирин и Алконост. Богатырь Ва-
силий Буслаев и герой Волх Всеславье-
вич. Василиск и Верлиока. Жар-птица. 
Наши сказки и былины поучительны. 
Есть там, например, образ Горя и Ле-
ни. Когда они вполне себе отдельные 
персонажи, одолевающие человека. 
Есть даже Отеть, это Лень, которой не-
охота даже лениться. Ну разве не пре-
лесть? Это только кажется, что «наше» 
синоним «немодного». Просто «недо-
статочно раскручено», да. Но вспом-
ните, с каким успехом прошли муль-
тфильмы про «Трех богатырей». Там 
Алеша Попович и Ко не занудные пер-
сонажи; у каждого свой характер, 
и, пожалуй, сага про «богатырей» стала тем мультпродук-
том, за который абсолютно нестыдно. Наоборот — чи-
стый восторг! Так же, как и фильм «Последний богатырь» 
с Виктором Хориняком в роли Ивана.
Ну, это все — продукция современная. А как же не вспом-
нить волшебные сказки Пушкина, и «Конька-Горбунка», 
и рисунки Татьяны Мавриной — это целый сказочный 
мир, взращенный на нашем, родном, фольклоре.
И это все «сказки»; а ведь есть еще и подлинные персона-
жи, каждый из которых — часть большой и великой на-
шей истории. И зачастую они сливаются — живой чело-
век становится легендой. В Тверской области, недалеко 
от деревни, где родился когда-то мой отец, есть целый лес 
под названием Костюшино. В Костюшине огромная, ис-
полинского роста, елка. Издалека ее видно: выделяется 
над лесом. Говорят, когда-то, давным-давно, посадил ее 
богатырь Костя — ласково его называли Костюша. Пре-
дание? Сказка? Но, скорее всего, есть какая-то настоя-
щая, живая история за этим названием.
Изучать, записывать, сохранять для наших детей такие 
крупицы знаний очень важно. Знать свою историю — это 
тренд современности. Свою личную, родовую историю. 
И историю большую, общую — нашей страны.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Неиссякаемый талант. Актер Игорь 
Угольников отмечает юбилей

Гроссмейстеры расставили приоритеты

Сегодня советский и россий-
ский актер, кинорежиссер 
и продюсер Игорь Угольни-
ков отмечает юбилей — 
60 лет. В честь дня рождения 
«ВМ» пообщалась с коллега-
ми мэтра.

Игорь Угольников в 1984 году 
окончил режиссерский фа-
культет Российского институ-
та театрального искусства 
(ГИТИС).
— Игорь Угольников — выда-
ющийся человек. Он первый 
в нашей стране придумал 
формат вечернего развлека-
тельного телевизионного шоу 
(«Оба-на!»), в котором слож-
ные для восприятия новости 
подавались легко и непри-
нужденно, — рассказал «ВМ» 
ректор ГИТИСа, заслуженный 
деятель искусств РФ Григорий 
Заславский. 
Он отметил неиссякаемый ак-
терский талант и выдающие-
ся продюсерские способности 
Игоря Станиславовича.
— Он вызывает чувство гор-
дости у выпускников ГИТИСа, 

которые видят в нем настоя-
щего профессионала своего 
дела. Он, как член попечи-
тельского совета института, 
всегда готов прийти на по-
мощь студентам. Никогда не 
забуду про то, что он учредил 
свою стипендию, которая ока-
зывается хорошим подспо-

рьем для студентов, — гово-
рит Заславский.
Актер Павел Деревянко тоже 
поздравил мэтра.
— Помню, как проходил от-
бор для участия в его фильме 
«Брестская крепость». Снача-
ла меня не утверждали, но му-
дрого мастера все-таки уда-

лось убедить, и я получил 
роль, — сказал Деревянко.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ,
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@vm.ru

17 декабря пройдут выборы 
президента Федерации шах-
мат России. Вчера два кан-
дидата на должность, гросс-
мейстеры Сергей Карякин 
и Анатолий Карпов, расска-
зали, как видят свою работу 
в случае избрания. 

Сергей Карякин сообщил, что 
хочет восстановить Крым-
скую школу шахмат, которая 
была одной из сильнейших 
в СССР.
— Если будет официальная 
позиция, то это даст мне но-
вые возможности. ФШР дол-
гие годы не проводила ника-
ких турниров, никак не задей-
ствовала Крым, хотя там мно-
го спортсменов, сильная 
школа. Надо активнее при-
влекать регионы, в том числе 
новые освобожденные. В Фе-
дерации шахмат ДНР сказали, 
что они меня полностью под-
держивают. Считаю, задача 
ФШР — помочь регионам, — 
сказал Сергей Карякин. — 
Трудности меня не пугают. 

У меня большая программа по 
развитию шахмат. Есть люди, 
которые этим будут занимать-
ся, есть много единомышлен-
ников.
Он добавил, что болельщики 
и спортсмены также поддер-
живают его кандидатуру.
— В последние годы я часто ез-
дил по регионам и по сути за-

нимался развитием шахмат, — 
заявил Сергей Карякин.
У трехкратного чемпиона ми-
ра по шахматам Анатолия 
Карпова другие приоритеты: 
он считает, что нужно больше 
внимания уделить развитию 
детского-юношеского спорта.
— Сейчас стало меньше со-
ревнований для юных спорт-

сменов, как, например, «Бе-
лая ладья», который мы про-
вели в этом году после 36-лет-
него перерыва. Развитие 
детско-юношеских шахмат 
должно стать приоритетным 
направлением в деятельности 
федерации, — сказал Карпов.
Также он отметил, что ФШР 
должна оказывать поддержку 
спортсменам в такое время.
— Наши ребята должны вы-
ступать на международных 
соревнованиях и представ-
лять Россию. У нас много шан-
сов в этом направлении. Ведь 
решение об отсутствии флага 
в шахматах — нарушение всех 
олимпийских девизов и прин-
ципов, — добавил Карпов.
Он подчеркнул, что такие дей-
ствия со стороны междуна-
родных организаций не долж-
ны спускаться на тормозах, 
и нужно разработать систему, 
при которой ФШР будет бо-
роться против неправомер-
ных отстранений.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Приемные Роспотребнадзора 
сменили адреса 
Управление федеральной 
службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей 
и благополучия человека 
по городу Москве сообщило, 
что изменились адреса неко-
торых окружных управлений 
Роспотребнадзора.

На новые адреса переехали 
подразделения Роспотребнад-
зора ЦАО и ТиНАО.
— Территориальный отдел 
управления федеральной 
службы по надзору в сфере за-
щиты прав потребителей 
и благополучия человека по 
городу Москве в Центральном 
административном округе те-
перь располагается по адре-
су: Пожарский переулок, 
дом 7, — сообщила начальник 
отдела организации надзора 
и информационного обеспе-

чения Управления Роспотреб-
надзора по городу Москве Та-
тьяна Федунова. — А позво-
нить туда можно по телефону 
8 (499) 692-18-46.
Жители Троицкого и Новомо-
сковского административно-
го округов могут прийти на 
личный прием в территори-
альный отдел Роспотреб-
надзора по адресу в ТиНАО: 
улица Профсоюзная, дом 
20/9. Справочную информа-
цию жители Новой Москвы 
могут узнать по телефону 
8 (495) 135-59-01.
Татьяна Федунова также доба-
вила, что сотрудники Роспо-
требнадзора просят учесть 
информацию и по необходи-
мости обращаться по новым 
адресам.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р до 
500 000 р. Полки. Т. 8 (925) 585-40-56

Коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

досье
Игорь Угольников 
 родился 15 декабря 
1962 года в Москве.  В на-
чале своей творческой 
карьеры, с 1984 
по 1988 год, работал 
в Театре имени Н. В. Го-
голя. Снимался в таких 
фильмах, как «Ширли-
мырли», «Карнавальная 
ночь-2», сериале «Год 
культуры». Срежиссиро-
вал кинокартины «Брест-
ская крепость», «Бата-
льонъ», «Учености пло-
ды». Выступил продюсе-
ром фильма «Девятаев».
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Вчера 11:15 Гроссмейстеры Анатолий Карпов (слева) 
и Сергей Карякин в преддверии выборов президента 
Федерации шахмат России
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28 сентября 2022 года. Актер и режиссер Игорь Угольников 
на премьере фильма в кинотеатре «Художественный»

ВМ ЖЕЛАЕТ ИГОРЮ 
УГОЛЬНИКОВУ ЗДОРОВЬЯ 
И ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ!




